

Sánchez retira la ley que intervenía el CGPJ y la UE le advierte de que «no es suficiente»

El Gobierno anunció ayer que el PSOE retirará la proposición de ley que cambiaba el sistema de elección de los vocales del Poder Judicial para así garantizarse su control. El paso atrás lo dio tras las duras críticas de la Unión Europea, al entender que se saltaba la separación de poderes. El Comisario de Justicia europeo reclamó «una reforma estructural». **PÁGINA 4**

ECONOMÍA

CaixaBank plantea la mayor reestructuración de su historia: cierre de 1.534 oficinas y 8.291 despidos

La dirección del banco ha planteado el despido del 18% de la plantilla y el cierre del 27% de la red actual de oficinas, convirtiéndose en la reestructuración de mayor envergadura realizada hasta el momento en el sector bancario español. **PÁGINA 5**

ISABEL II CUMPLE 95 AÑOS EN UNO DE LOS PEORES MOMENTOS DE SU REINADO

PÁGINA 14

«FOGONAZOS» JESÚS MORALES



Aunque los jueces te molesten, no se puede legislar contra ellos. En todos los juegos hay unas reglas básicas. En una democracia, todos sus jugadores saben que el Gobierno, los jueces y los legisladores deben poder actuar con independencia. La separación de poderes es una regla tan básica como esencial. Es fácil entenderlo: sin independencia judicial no hay democracia. Como país, es preocupante y vergonzante que la Unión Europea se vea obligada a recordárnoslo. ●

La EMA da el visto bueno a la vacuna de Janssen y Sanidad la reparte hoy a las CCAA

DECISIÓN 146.000 dosis almacenadas se aplicarán a la población de entre 70 y 79 años
VÍNCULOS Pese a su relación con «raros trombos», la EMA aprobó su uso inmediato

PÁGINA 2

DARIAS RENUNCIA A ESPACIAR EL SEGUNDO PINCHAZO DE PFIZER Y MODERNA MÁS ALLÁ DE 28 DÍAS

PÁGINA 2



Las ventas de la compañía aumentaron un 5,5% y su negocio 'online' se cuadruplicó. Juan Roig prevé que la cadena valenciana de distribución siga creciendo y se muestra «orgulloso» de pagar impuestos. **PÁGINA 7**

La población española cae por el virus por primera vez en 4 años

PÁGINA 3

El susurro, la mejor forma de relajación para millones de personas

PÁGINA 13



PÁGINA 10

Las vacunas de Janssen llegan a las Comunidades hoy al dar luz verde la EMA



Una sanitaria saca una dosis de una de las vacunas contra el coronavirus para administrarla en Zaragoza. JAVIER BELVER / EFE

LA AGENCIA europea ha registrado 8 casos de trombos «raros», pero los beneficios de la vacuna superan «con mucho» los riesgos **SANIDAD** reparte entre las CC AA las 146.000 dosis guardadas para inocularlas a personas de entre 70 y 79 años

CLARA PINAR
clara.pinar@20minutos.es / @Clara_Pinar

Las vacunas de Janssen llegan hoy a las comunidades autónomas después de la vía libre para su administración que la Agencia Europea del Medicamento (EMA) dio ayer en una opinión científica en la que ha hallado posibles vínculos entre este suero y ocho trombosis notificadas en Estados Unidos –sobre casi siete millones de personas vacunadas en el país americano–, pero en la que estableció que los beneficios de la vacuna «superan con mucho» a sus riesgos.

Horas después de conocerse esta conclusión, la ministra de Sanidad española, Carolina Darias, indicó desde el Senado que cuando acabara su intervención, se desplazaría al almacén propiedad de Ministerio de Sanidad –secreto por medidas de seguridad– donde se encuentran desde la semana pasada las primeras 146.000 dosis de Janssen que hoy ya puedan ser distribuidas entre las comunidades.

«Cuando acabe esta comparecencia, esta ministra va a ir a recepcionar las vacunas de

Janssen para que mañana puedan estar distribuidas a las comunidades», dijo sobre la reactivación de la vacunación con Janssen a la población de entre 70 y 79 años, mismo grupo de edad que estaba a la espera de ser vacunado con las dosis de Janssen antes de los problemas detectados.

En total, la farmacéutica se comprometió a que llegarían 300.000 dosis de la vacuna este mes de abril, por lo que todavía se esperan 154.000 más. Su envío, recordemos, se paralizó después de que el miércoles pasado, Estados Unidos

decidiera suspender la vacunación con Janssen a la espera de que se investigaran los trombos que podrían estar asociados con su inoculación. Esto también llevó a que la farmacéutica que las produce, Johnson&Johnson, optara también por paralizar la distribución en Europa, una decisión que ha revocado ayer tras conocerse las conclusiones de la EMA.

Como ocurrió hace unas semanas con las dosis de AstraZeneca, el organismo europeo ha determinado que existen «posibles vínculos» entre las vacunas de Janssen y los «raros» y «poco frecuentes» casos de trombos que se han notificado en Estados Unidos en personas que fueron vacunadas con este suero –ocho casos entre 7 millones de personas–. No obstante, el organismo europeo concluye también que «los beneficios generales» de esta vacuna para prevenir la Covid-19 «superan con mucho los riesgos» de este efecto adverso.

Tras conocer estas conclusiones, Johnson&Johnson levantó la suspensión de la distribución de sus dosis a Europa. «De acuerdo a la recomendación, la compañía retomará el envío de la vacuna de Janssen contra la Covid-19 a la Unión Europea, Noruega e Islandia», anunció en un comunicado, en el que también señaló que incluirá en el prospecto las trombosis asociadas a niveles bajos de plaquetas como raros efectos adversos, como le pidió precisamente ayer la Agencia Europea del Medicamento.

Esta era la señal que esperaba Darias para empezar a enviar las dosis de Janssen a las comunidades y se produjo mientras estaba en el Senado. Ya antes de conocer la noticia, la ministra se había mostrado dispuesta a iniciar «con carácter inmediato» la distribución entre las comunidades autónomas de las dosis que ya están en España. «En estos

LAS DECISIONES

No se espacian las dosis.

El espacio entre la primera y la segunda dosis de Pfizer o Moderna no se ampliará y seguirá siendo de 21 y 28 días, respectivamente. Así lo acordaron ayer el Gobierno y las comunidades, que descartaron la propuesta del Ejecutivo para espaciar el tiempo entre ellas a 42 días.

Cualquiera menos AstraZeneca.

Personal considerado esencial (militares, policías, profesores...), que aún no hayan recibido ninguna dosis, se inmunizarán con Pfizer, Moderna o Janssen cuando les llegue el turno, una vez que se haya terminado con los mayores de 60, un plazo que la Sanidad ha fijado para finales de mayo.

Sin resolución sobre el 'cóctel de vacunas'.

Tres millones de personas menores de 60 años tienen puesta una dosis de AstraZeneca, inoculada antes del parón en sus edades. Para ellos aún no hay solución. Las opciones: dejarles solo con una dosis o ponerles una segunda dosis de otra marca.

momentos, esta ministra está esperando que la compañía Janssen diga que levanta la recomendación [de paralizar la distribución de la vacuna] en Europa, para ir a recepcionar. Por tanto, esta ministra está en disposición y preparada para proceder, con carácter inmediato, a la distribución con las comunidades autónomas tan pronto como la farmacéutica que la produce, Johnson&Johnson confirmara que retomaba sus envíos a Europa, dijo Darias en la Cámara Alta, poco antes de que el anuncio, tan esperado, llegara. ●

La incidencia frena su ascenso en seco y se mantiene en 230 casos

La incidencia a 14 días dio ayer un frenazo, después del incremento registrado durante el fin de semana que dejó este indicador en 230,5 casos por cada 100.000 habitantes en los últimos 14 días. El último dato conocido es de 230,95 casos, una subida de apenas el 0,2%. Si se observa el movimiento de este indicador a 7 días –que suele anticipar cómo avanzará a dos semanas– vemos que lleva ocho jornadas prácticamente sin moverse e incluso a la baja

Además, el Ministerio de Sanidad informó ayer de 7.486 nuevos positivos y 114 fallecidos notificados en las últimas horas. Y, ante estos datos, la ministra Carolina Darias se mostró optimista sobre el futuro inmediato de la epidemia en España e incluso aventuró que el pico podría llegar antes de que acabe la semana. «El incremento de casos observados en las últimas semanas comienza a estabilizarse y esperamos que esta semana empiecen ya a remi-

tiro, al menos, se alcance el pico máximo de ascenso de transmisión», dijo Darias durante su comparecencia en la Comisión de Sanidad del Senado.

La incidencia a 14 días subió ayer, no obstante, en varias comunidades, especialmente en el norte peninsular: La Rioja (+8,7%), el País Vasco (+7,5%) y Cantabria (+4,3%) fueron las que registraron los mayores ascensos, seguidas por Baleares (+3,1%), Castilla-La Mancha (+2,4%), la Comunidad Valen-



Dos sanitarios hacen test masivos en Andalucía. EP

ciana (+2%), Asturias (+1,9%), Extremadura (+1,3%) y Galicia (+0,3%). Además, el aumento en La Rioja llevó a esta región a entrar en la lista de las, ahora siete, que están en nivel de riesgo extremo junto al País Vasco (429,6), Navarra (426), Madrid (403,7), Aragón (269,4), Andalucía (259,1) y Cataluña (254,2).

En lo que respecta a la situación en hospitales españoles, el número de ingresados por Covid se ha reducido en 102 personas, hasta situarse en 10.345 totales, mientras que los pacientes que están en estado crítico en las unidades de cuidados intensivos han crecido en 13 y se quedan en 2.289. De este modo, la presión media que registran

las UCI se queda en el 22,7%, con Madrid (45,4%), La Rioja (43,4%) y Cataluña (37,9%) como las comunidades más afectadas. Por contra, Murcia (3,7%), Galicia (5,01%) y Extremadura (5,74%) se mantienen como las que menos presión de UCI presentan.

8 MUERTES MÁS EN LA COMUNIDAD

La Comunitat Valenciana registró ayer 106 casos nuevos contagios y 8 fallecidos, uno de ellos residente, mientras que los hospitales valencianos tienen ocho ingresados menos (294 en total) pero dos camas UCI ocupadas más (68), según la Conselleria de Sanidad. Por provincias, de los 106 contagios, 22 se informaron en Castellón, 43 en Alicante y 41 en Valencia. ● J. MILLÁN

#INE

La población española cae en 106.000 personas en 2020

El total de habitantes desciende por primera vez en cuatro años: el virus aumenta las muertes, pero también reduce la natalidad y la inmigración

FCO. PELAYO
fpelayo@20minutos.es / @20m

La pandemia del coronavirus ha provocado un cambio en la tendencia poblacional española. Después de cuatro años de crecimiento, especialmente gracias a la llegada de inmigrantes, la población empadronada en España descendió durante el año 2020 en 106.146 personas (-0,2%) y se situó a 1 de enero de 2021 en 47.344.649 habitantes, según el padrón continuo, difundido ayer por el Instituto Nacional de Estadística (INE).

En concreto, la cifra de españoles se ha reducido en un 0,2%, lo que supone 79.815 personas, dejando el total de ciudadanos nacionales en 41.936.827 (88,6%), mientras que la población extranjera se redujo el 0,5%, en 26.331 personas, hasta dejar el número de extranjeros en 5.407.822 (11,4%). De esta forma, el número de personas con nacionalidad española baja de los 42 millones que se habían alcanzado por primera vez el año pasado.

El coronavirus ha afectado al crecimiento vegetativo (diferencia entre el número de nacimientos y defunciones en una población durante un periodo de tiempo determinado) y a la movilidad. «Hay una cla-



Un grupo de personas en Madrid, la región que más habitantes perdió. JORGE PARIS

ra contención en la reproducción como consecuencia de la crisis. La incertidumbre económica hace que las parejas ni se planteen en la actualidad tener hijos», afirma Marta Domínguez, profesora de Sociología de la Universidad Com-

plutense de Madrid (UCM), que achaca también el descenso «al incremento de la mortalidad». «Los ciudadanos no solo han fallecido más por haberse contagiado del virus. También ha habido miles de muertes por el colapso que ha

sufrido nuestro sistema de bienestar», añade.

Los últimos datos del INE, correspondientes al primer semestre de 2020, hablan de la mortalidad más alta desde al menos 1941 —año de comienzo de la serie histórica—: 262.373

defunciones (un 19,6% más que los seis primeros meses de 2018). En ese mismo periodo, hubo 168.047 nacimientos (un 4,2% menos que de enero a junio del año anterior). El resultado es un saldo vegetativo negativo de 94.326 personas.

Respecto a la movilidad, Domínguez no solo atribuye la menor llegada de extranjeros a las restricciones a los viajes, sino que opina que «España ya no es el paraíso atractivo» que era antaño como consecuencia de falta de oportunidades laborales para los inmigrantes.

GÉNERO Y EDAD MEDIA

El 49% de los empadronados en 2020 son hombres y el 51%, mujeres. La edad media de la población, por su parte, es de 43,8 años, cifra que ha aumentando cuatro años en este siglo.



20M.ES/NACIONAL

Consulte más detalles sobre la estadística de empadronamiento del INE entrando en nuestra página web

POR COMUNIDADES AUTÓNOMAS

En términos absolutos, la Comunidad de Madrid (-34.297 personas), Cataluña (-23.551) y Castilla y León (-13.637) experimentan los mayores descensos de población. Los mayores aumentos se dieron en Murcia (+6.687), Castilla-La Mancha (+2.571) y Cantabria (+1.403).

EXTRANJEROS

Los extranjeros de la UE más numerosos son los rumanos (639.261), los italianos (256.115) y los búlgaros (117.267). Entre los no comunitarios destacan los marroquíes (869.661), los colombianos (290.053) y los británicos (280.022).

Los mayores aumentos durante 2020 se dieron entre los ciudadanos del Reino Unido (+17.137), Colombia (+17.003) y Venezuela (+8.505), y los mayores descensos, entre los de Rumanía (-28.117), Bolivia (-7.944) y Ecuador (-7.771). ●

3 PREGUNTAS A...

Fátima Gómez
«El envejecimiento de la población se agrava aún más»



Profesora de Sociología en la UE de Valencia

1 ¿A qué se debe este descenso? A un saldo vegetativo negativo, a una disminución de empadronamientos de ciudadanos extranjeros y a una variación residencial: ha aumentado en Murcia, Castilla-La Mancha y Cantabria, lo que puede indicar que la gente de verdad ha salido de las grandes ciudades.

2 Este descenso, ¿qué repercusiones puede tener? Lo más preocupante es el saldo vegetativo negativo, que indica que hay una disminución de las nuevas generaciones. La tendencia del envejecimiento de la población, en la que ya estábamos, se agrava.

3 ¿Qué medidas se podrían tomar para frenar el envejecimiento?

La base es la natalidad. Más gente joven, más nacimientos. Pero las condiciones laborales, los sueldos precarios, los temas de conciliación... Si hay un boom económico, igual vuelve el boom demográfico. Habría que buscar políticas sociales activas que ayuden a mejorar este tema. ● F. P.

El Gobierno rechaza extender la alarma y admite que no podrá limitar la movilidad ni las reuniones sociales

El Gobierno insiste en que no prorrogará el estado de alarma a partir del 9 de mayo y tampoco contempla aprobar un plan B jurídico basado en legislación ordinaria, como reclama el PP. La portavoz del Ejecutivo, María Jesús Montero, afirmó ayer que las comunidades tienen todas las herramientas necesarias para contener la pandemia aunque, al tiempo, reconoció que solo se pueden limitar derechos fundamentales (como la movilidad o el derecho de reunión)

con carácter general bajo el paraguas del estado de alarma.

De acuerdo con la hoja de ruta del Ejecutivo, las medidas pasarán a depender de las resoluciones del Consejo Interterritorial de Sanidad, que son de «obligado cumplimiento» y estarán sujetas al «refrendo» de los jueces, recaló la ministra portavoz en la rueda de prensa posterior al Consejo de Ministros.

Montero argumentó que los datos actuales de la epidemia hacen innecesario prolongar

el decreto de alarma, no contempló la posibilidad de que a corto plazo se convoque una conferencia de presidentes autonómicos para analizar la situación y, preguntada por las críticas de la oposición y algunas autonomías, acusó al PP de estar «enredando».

En este sentido, reprochó al partido de Pablo Casado que votara en el Congreso en contra de la prórroga del estado de alarma cuando los datos epidemiológicos eran «similares o superiores

9

de mayo es el día que decae el estado de alarma, aprobado el pasado 29 de octubre de 2020

a los que tenemos en la actualidad», y que acusara entonces al Ejecutivo de «estar restringiendo la libertad de los ciudadanos». «Hay días que lo piden,

presidentes [autonómicos del PP] que lo piden, otros que no... El PP, si me permite, está enredando y no sabe ni lo que quiere», zanjó. Aunque algunos presidentes autonómicos del PP se han mostrado favorables a una eventual prórroga del estado de alarma, la dirección nacional del partido dice que votaría en contra, llegado el caso.

En cuanto a la limitación de derechos fundamentales, Montero dijo que se trata de un asunto «muy serio» que está «bien ar-

ticulado» bajo la figura del estado de alarma y que «no es conveniente descentralizar». Según la portavoz, el Gobierno «siempre» ha mantenido que los derechos fundamentales no pueden limitarse salvo en el «marco del estado de alarma», y por eso rechazó que se incorpore a «leyes ordinarias» la capacidad de establecer restricciones a la movilidad o al derecho de reunión, porque estos elementos tienen que estar circunscritos «a la declaración del estado de alarma». Pero, al tiempo, dijo que las CC AA podrían establecer limitaciones que afecten a derechos fundamentales «siempre y cuando lo hagan con refrendo del control judicial». ● I. U. MOLERO

#CGPJ

Sánchez retira su reforma del CGPJ y la UE lo ve escaso

CAMPO El ministro de Justicia admite el «revuelo» generado y urge al PP para alcanzar un acuerdo

BRUSELAS Celebra la decisión, pero pide que los jueces elijan, al menos, a la mitad de sus integrantes

OPOSICIÓN Casado insiste en que es Sánchez quien está bloqueando la reforma del órgano

IBON URÍA MOLERO

ibon.uria@20minutos.es / @iuriamolero

El Gobierno desiste definitivamente y no sacará adelante la reforma para rebajar la mayoría parlamentaria necesaria para renovar el Consejo General del Poder Judicial. El ministro de Justicia, Juan Carlos Campo, afirmó ayer que el Ejecutivo pedirá a PSOE y Unidas Podemos que retiren en el Congreso esa iniciativa, que había despertado las críticas de oposición y asociaciones judiciales, así como reticencias en Bruselas.

Campo también urgió al PP a facilitar la renovación del órgano de gobierno de los jueces.

Ya el año pasado, el Consejo de Europa y la Comisión Europea advirtieron al Gobierno que vigilarían esa reforma, y Sánchez decidió dejarla «congelada». Este lunes, el ministro Campo mantuvo una conversación con la vicepresidenta de la Comisión Europea para los Valores y la Transparencia, Vera Jourová, a quien prometió que el Ejecutivo no sacaría adelante esa iniciativa, que en su mo-

mento se presentó como medida de presión al PP para que aceptara negociar la renovación del órgano —caducada desde diciembre de 2018—.

Ayer, en la rueda de prensa posterior al Consejo de Ministros, el ministro Campo admitió el «revuelo» que había generado esa propuesta y apostó por aparcarla definitivamente: «Para evitar los focos, se propondrá a los grupos [PSOE y Unidas Podemos] que la retiren», dijo.

Horas más tarde, la Comisión Europea celebró la decisión del

Gobierno, pero pidió que «al menos la mitad» de sus integrantes «los decidan los propios jueces» y no el Parlamento. «Es importante ver que hay una decisión para parar la reforma de cambiar la mayoría cualificada por una mayoría simple (...) pero no es suficiente», dijo el comisario de Justicia, Didier Reynders, en un encuentro con algunos medios españoles.

Campo, por su parte, aprovechó su intervención para denunciar el «bloqueo» que el PP ejerce sobre la renovación del CGPJ y consideró que «urge» que socialistas y populares alcancen un «acuerdo». A su juicio, no existe «ninguna excusa» para que el partido de Casado siga impidiendo la renovación y lanzó un dardo a los populares: «No se puede ser constitucionalista a tiempo parcial».

Por parte de Unidas Podemos, la ministra de Derechos Sociales, Ione Belarra, también presente en la rueda de prensa, subrayó que «el PP se encuentra en rebeldía con el cumplimiento de la Constitución» y que esa situación «tiene que terminar de manera inmediata».

Tras las palabras de Campo, Casado reiteró que exigirá «reforzar la independencia judicial» como condición para renovar el CGPJ. «Renovaremos los órganos constitucionales cuando Sánchez acepte reforzar la independencia judicial y respetar la separación de poderes», insistió en Twitter, donde acusó al PSOE de ser «el que bloquea y degrada las instituciones».

REACCIONES



«La renovación del CGPJ es absolutamente urgente. No se puede ser constitucionalista a tiempo parcial»

JUAN CARLOS CAMPO
Ministro de Justicia



«Renovaremos los órganos cuando Sánchez acepte reforzar la independencia judicial y la separación de poderes»

PABLO CASADO
Líder del PP

Por su parte, la líder de Ciudadanos, Inés Arrimadas, aplaudió la decisión del Gobierno, y calificó de «infamia» la reforma que en su día registraron PSOE y Unidas Podemos. «Europa ha sido garantía de democracia y de seguridad», dijo la líder de la formación naranja, al tiempo que exigió a PP y PSOE que «dejen de repartirse los jueces» y que acepten la propuesta de que sean los propios miembros de la carrera judicial los que elijan a los integrantes de sus órganos de Gobierno. ●

La Audiencia Nacional acepta juzgar a los Pujol por grupo criminal

La Sala de lo Penal de la Audiencia Nacional ha confirmado el auto del juez José de la Mata en el que propuso juzgar a los miembros de la familia Pujol Ferrusola por delitos de organización criminal o asociación ilícita, blanqueo de capitales, delito contra la Hacienda pública y falsedad documental. Esto incluye al *expresident* de la Generalitat catalana Jordi Pujol; su mujer, Marta Ferrusola, y los siete hijos que tienen en común.

La Sala de lo Penal ratifica íntegramente el auto dictado por De la Mata para todos los investigados, a excepción del empresario Carlos Sumarroca i Coixet, para quien acuerda el archivo de la causa; y la ex esposa de Jordi Pujol Ferrusola, hijo mayor del *expresident*, Mercé Gironés, a quien se le retiraron dos delitos contra la Hacienda pública.

Así, en su resolución, confirma la competencia de la Audiencia Nacional y señala que los actos nucleares se realizaron en el extranjero —sobre todo en Andorra— con el movimiento de fondos de diversas cuentas abiertas en el extranjero, de las que eran titulares varios miembros de la familia Pujol, cuentas que, además, fueron puestas a nombre de fundaciones controladas por dicha familia. ● R. A.

10 positivos en la cumbre Iberoamericana a la que asiste el rey en Andorra

Diez trabajadores del complejo hotelero de Andorra donde hoy se celebrará el plenario de la XXVII Cumbre Iberoamericana de jefes de Estado y de Gobierno, a la que asisten el rey Felipe VI y el presidente, Pedro Sánchez, están confinados tras dar positivo por Covid-19.

Según el gobierno andorrano, organizador de la cita, el protocolo sanitario establecido ha permitido detectar y confinar a los diez positivos y a sus contactos estrechos, quienes están siguiendo «un estricto control epidemiológico de sus posibles cadenas de contagio». «Los protocolos de cribado han funcionado correctamente y continuarán llevándose a cabo diariamente con todas las personas involucradas de una manera u otra con este evento», añadió el ejecutivo del país.

El rey Felipe VI, que llegó ayer a Andorra, mostró su total dis-

posición a que España tenga «un papel de la mayor relevancia posible en el proceso de recuperación de Iberoamérica» tras la Covid-19. Lo hizo en el discurso con el que clausuró el XIII Encuentro Empresarial Iberoamericano, que se celebró en Andorra la Vella como preludeo de la Cumbre que reunirá en formato híbrido, presencial y telemático, a un total de 19 de los 22 líderes iberoamericanos.

Felipe VI puso en valor durante su intervención los «sólidos lazos históricos, culturales, lingüísticos y económicos» que mantiene España con América Latina, y sostuvo que «el sector exterior» de España y de los países latinoamericanos «puede ser de nuevo el gran dinamizador que impulse la recuperación en ambos continentes».

«España es uno de los principales países inversores en Iberoamérica» y quiere «seguir siendo una referencia en la re-



Felipe VI: «Iberoamérica puede contar con España». El rey Felipe VI, que fue recibido ayer con honores militares en Andorra, prometió a los líderes latinoamericanos que, «a pesar de los tiempos que estamos viviendo», podrán «contar siempre con España como un aliado fiel». EFE

gión», apuntó el monarca. «Apostar por una economía global abierta, en la que los intercambios permitan a todos los agentes beneficiarse de la especialización internacional y de

las cadenas globales de valor, redundará en un crecimiento sostenible que contribuirá a mejorar el bienestar de España, de Iberoamérica, y del mundo en su conjunto», defendió.



20M.ES/NACIONAL

Consulta en nuestra web toda la información sobre la XXVII Cumbre Iberoamericana.

En esa misma línea se pronunció el presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, que intervino unos minutos antes de que lo hiciera el rey y calificó de «fundamentales» la «unión, el diálogo y el acuerdo» para superar la pandemia y afrontar la posterior recuperación económica. Para el presidente, la recuperación económica debe basarse en la transición ecológica y en la internacionalización de ciertos sectores productivos. Y, por ello, defendió los acuerdos comerciales entre la UE y los estados latinoamericanos, a los que animó a dar «el empujón definitivo». «No se me ocurre mejor liderazgo que el portugués para poder culminar algunos de estos acuerdos», añadió al referirse a la presidencia portuguesa de la UE.

Está previsto que en la Cumbre el presidente Sánchez anuncie que España pondrá vacunas a disposición de América Latina «tan pronto como sea posible», tal y como adelantó él mismo en un mensaje en su cuenta de Twitter. La portavoz del Gobierno, María Jesús Montero, también lo avanzó en la conferencia de prensa posterior al Consejo de Ministros. ● D. R.

CaixaBank anuncia un ERE para 8.291 trabajadores

El despido colectivo afectará a casi un quinto de toda la plantilla del banco y será el mayor en España desde 1999

J. M. M.
actualidad@20minutos.es / @20m

CaixaBank comunicó ayer a los sindicatos su intención de despedir a 8.291 trabajadores —un 18,7% de toda su plantilla— y de cerrar 1.534 oficinas en todo el país, el 27,2% de toda la red. Un Expediente de Regulación de Empleo (ERE) que, en estos términos, sería el mayor en toda España desde 1999, cuando uno en Telefónica supuso el despido de más de 10.800 empleados.

La entidad bancaria, que se fusionó con Bankia el pasado 26 de marzo, ya había anunciado el 6 de abril su intención de iniciar negociaciones para un despido colectivo, aunque ayer se pusieron ya las cifras sobre la mesa.

El banco alega «motivos productivos y organizativos, dadas las duplicidades y sinergias de-

rivadas de la fusión y las circunstancias actuales del mercado» para despedir a casi uno de cada cinco de sus más de 51.000 empleados; además, busca mejorar la rentabilidad para el accionista.

La empresa pretende que el criterio preferente a la hora de las bajas sea la «voluntariedad», aunque planteará cupos por territorios y por edad: como máximo el 50% de las salidas podrán ser de mayores de 50 años. El segundo criterio será la «meritocracia», con una evaluación por competencias de la idoneidad o polivalencia de los empleados.

CaixaBank también planteó una propuesta de indemnización y se comprometió a elaborar un plan de recolocación de los afectados.

Además, propondrá «cambios en las condiciones laborales» hacia «un marco sostenible y uni-



Sede de CaixaBank. EFE/ENRIC FONTCUBIERTA

¿Cómo afecta la fusión al usuario?

●●● CaixaBank y Bankia ya están totalmente integradas y los clientes no notarán grandes diferencias hasta que se realice la migración de la plataforma operativa de cada una. Las cuentas corrientes y libretas de ahorro cambiarán de numeración, aunque esto no afectará a los recibos domiciliados ni a las transferencias o a los abonos recibidos. Los créditos e hipotecas contratados mantendrán igualmente las condiciones pactadas. Además, podrán utilizarse las tarjetas de Bankia hasta recibir la tarjeta de CaixaBank.

ficado»; algo que desde CC OO entienden como una «reducción de salarios generalizada».

Los despidos se producirán en todas las provincias menos Zamora. Las más afectadas son Madrid (1.511), Barcelona (595), Valencia (528), Las Palmas (293), Alicante (253), Granada (279), Sevilla (237) y Cádiz (125).

Echarán el cierre 1.371 oficinas de banca minorista y 644 de la red rural, aunque CaixaBank prevé «aperturas y transformación de centros». Además, según CC OO, la entidad bancaria pretende flexibilizar y abaratar los costes de su red rural.

UGT, CC OO y SECB, presentes en la reunión, se opusieron frontalmente. El primero de ellos considera «salvaje» la medida de «rebajar más del 50% de la plantilla que se acaba de integrar»; Comisiones, sindicato mayoritario en la empresa, dijo que la propuesta es «una provocación y falta de respeto» así como que «hace del todo inviable la voluntariedad del proceso, con las peores condiciones económicas históricas de todo el sector financiero».

Por su parte, SECB rechazó «la literal obligatoriedad en las salidas, las condiciones económicas de las mismas» y «que la empresa aproveche una integración interesada para dinamitar condiciones laborales» ●

Montero aplaza ahora la subida fiscal hasta que tome fuerza la recuperación

El Gobierno quiere dejar atrás el debate de los últimos días sobre una posible subida de impuestos. Según la ministra de Hacienda y portavoz del Ejecutivo, María Jesús Montero, no se implementarán subidas fiscales con carácter inmediato y se acometerán las reformas cuando «las condiciones económicas lo permitan» y la recuperación tome fuerza. Hasta entonces, agregó ayer, tampoco se implementará un plan de «consolidación fiscal» para priorizar la contención del déficit, aunque no renuncia a ir rebajando el desequilibrio presupuestario.

La propia Montero fue quien abrió la puerta a una «contribución adicional» de los grandes patrimonios y puso el acento en la necesidad de evitar que queden «vacías de contenido» determinadas figuras fiscales que dependen de las CC AA, como el impuesto de Sucesiones. Pero ahora se alinea con la vicepresidenta económica, Nadia Calviño, quien había asegurado que no es el momento de aplicar subidas fiscales. ● **IBON URÍA**

ECOPARCS MÒBILS

UN BARRI MÉS NET
JA ESTÀ EN MARXA



CONSULTA'N
UBICACIONS,
HORARIS
I RESIDUS ADMESOS

TUBS FLUORESCENTS
APARELLS ELECTRÒNICS

PILES FUSTES I PODES MOBLES I OBJECTES
BATERIES TELÈFONS MÒBILS TÒNERS AEROSOLS

ELECTRODOMÈSTICS

RADIOGRAFIES PNEUMÀTICS DE BICI OLIS

ALUMINI APARELLS INFORMÀTICS CABLES DE COURE



RUNES
MATALASSOS
FERRALLA I METALLS
DVD I CD
COMBUSTIBLES

#VALÈNCIARECICLA
WWW.VALENCIA.ES



Imagen del juicio contra el canibal de Ventas iniciado ayer. EP

El canibal de Ventas alega en su defensa que oía voces

JUICIO La Audiencia de Madrid juzga a Alberto S. G., acusado de descuartizar y comerse a su madre en febrero de 2019
NO RECUERDA El asesino confeso declara que no recuerda el crimen, pero sí voces que le instaban a matar a su progenitora
POLICÍA Un agente declara que hallaron restos del cadáver guardados en 'tuppers'

R. A.
 actualidad@20minutos.es / @20m

Alberto S. G., conocido como el canibal de Ventas, declaró ayer en el juicio que «oía voces en su cabeza» para que matara a su madre y que escuchaba «mensajes ocultos» en la televisión. También manifestó que no recuerda haber descuartizado a su progenitora ni haber comido sus restos como hacían «las tribus canibales», algo que reconoció a los policías durante su detención.

La Audiencia Provincial de Madrid arrancó así el juicio contra este joven, de 28 años, por estrangular en febrero de 2019 a su madre y trocear su cuerpo para alimentarse de sus restos.

En su declaración, relató que tenía discusiones habituales con su madre al ser consumidor habitual de alcohol y hachís. «Discutíamos por tonterías pero a veces nos llevábamos bien», narró el acusado, quien solía acudir a una casa okupa a consumir drogas. Su madre le solía cobijar para que no se quedara en la calle por pena.

Alberto S. G., que toma medicación, señaló que solía fu-

mar «canutos» y «ver televisión», escuchando en ocasiones mensajes ocultos. Sobre el crimen, no recuerda nada de lo sucedido pero sí recuerda que las voces le decían: «Mata a tu madre» o «te voy a descuartizar».

El acusado detalló que oía voces desde los quince años, «voces de vecinos, de conocidos, de famosos». Empezaron en el parque cuando sus amigos se reían de él, y comenzó a tener «paranoias». También dijo que ayer mismo estaba escuchando esas voces de conocidos durante su declaración en el juicio.

Asimismo, Alberto S. G. recordó un episodio en el que su madre le llevó al centro psiquiátrico del Hospital de La Princesa, «supongo que para ser abandonado», dijo. Era habitual que el acusado estuviera ingresado en centros psiquiátricos.

El asesino confeso se enfrenta a una petición fiscal de quince años y cinco meses de cárcel por un delito de homicidio, penado con penas que oscilan entre los doce y los veinte años, y otro de profanación de cadáveres.

En su caso, se le agrava la petición de pena por la circunstancia modificativa de responsabilidad penal de parentesco. En su escrito de acusación, el fiscal le reclama también una indemnización de 90.000 euros para su hermano.

«Discutíamos por tonterías pero a veces nos llevábamos bien [sobre su madre]»

«Escuchaba mensajes ocultos en la televisión. Desde los quince años escuchaba voces de vecinos, de conocidos, de famosos...»

ALBERTO S. G.
 El canibal de Ventas

El acusado, a principios de 2019 convivía con su progenitora en un domicilio de Madrid, situado en el barrio de Ventas. Sin concretar una fecha, pero a finales de enero o a principios de febrero, el acusado discutió con su madre y, tras un enfrentamiento verbal, se dirigió hacia ella «sujetándola fuertemente por el cuello, y con el propósito de acabar con su vida, le presionó fuertemente con sus manos hasta lograr estrangularla, causando su muerte por asfixia».

A continuación, el acusado, que se encuentra privado de libertad por estos hechos desde el 23 de febrero de 2019, trasladó el cadáver hasta un dormitorio de la vivienda y lo colocó sobre la cama «con el propósito de ir haciendo desaparecer su cuerpo» poco a poco.

Para ello, procedió a su descuartizamiento empleando una sierra de carpintero y dos cuchillos de cocina que tenía en la misma casa. Una vez troceado el cuerpo, el acusado se fue alimentando «en ocasiones», durante unos 15 días, de los restos cadavéricos, «guardando otros restos en varios recipientes de plástico por la vivienda y en el interior de la nevera que había en el domicilio, arrojando también algunos de ellos a la basura dentro de bolsas de plástico».

En la sesión de ayer, también declararon dos agentes de la Policía Nacional que participaron en la investigación. Uno de ellos describió la macabra escena que se encontraron en el domicilio, con restos del cadáver guardados en *tuppers*.

Otra de los agentes declaró que el acusado admitió haber asfixiado a su madre cuando estaba preparando el desayuno y que «como no sabía qué hacer» con el cadáver «se lo comió y se lo dio al perro sin mostrar ningún tipo de arrepentimiento».

El asesino de la niña Laia dice que creyó que era un ladrón

Francisco López (42 años), el autor confeso del asesinato de la niña Laia de 13 años en Vilanova i la Geltrú (Barcelona) en 2018, declaró ayer en el juicio que lo hizo estando drogado y creyendo defenderse de un ladrón que había entrado en su casa: «Si hubiera sabido que era una niña, hubiera parado», dijo.

El día del crimen, Laia estaba en casa de sus abuelos (que vivían en un 2.º) y, cuando estaba bajando las escaleras del portal porque su padre había ido a buscarla, fue interceptada por López (vecino del 1.º), a quien también se le acusa de haberla violado, extremo que negó ayer: el jurado le preguntó por qué la niña no llevaba pantalones cuando encontraron su cadáver: «Creo que durante el forcejeo quizás se desabrochó o rompió algo del pantalón», respondió. ●

20"

Juzgan a un hombre por vincular al rey emérito con el caso Alcàsser

La Audiencia Nacional comenzó ayer el juicio a un hombre por verter graves acusaciones contra el rey emérito en una conferencia en el municipio allicantino de Monforte del Cid en 2008, en la que le vinculó con el asesinato de Alcàsser.

Reabren la investigación sobre sobresueldos en Podemos

El juez que investiga a Podemos por un contrato con la consultora Neurona en 2019 ha reabierto las pesquisas en torno al presunto cobro de sobresueldos por algunos miembros del partido, al estimar un recurso de Vox, que ejerce de acusación popular.

TRES IMÁGENES DESTACADAS DEL DÍA

Tensión por el 'caso Floyd'

El juicio contra el policía acusado de matar a George Floyd acabó el lunes entre gran tensión. El fiscal pidió al jurado, que delibera: «Crea lo que vieron sus ojos».



Españoles, tras las huellas de cazadores de mamuts
 Ocho arqueólogos de la Universidad del País Vasco han hallado unos 5.000 restos de renos, bisontes, caballos... y hasta mamuts en la cueva francesa de Isturitz.



La misión SpaceX Crew-2 se lanzará mañana

Todo (y todos) listos para el lanzamiento, mañana, desde Florida a la Estación Espacial Internacional de la SpaceX Crew-2, segunda misión comercial tripulada de la NASA.

Mercadona elevó un 17% su beneficio pese a la pandemia en 2020

Ganó 727 millones de euros en el ejercicio 2020 y sus ventas aumentaron un 5,5%. Para este año espera continuar creciendo

R. A.
zona20valencia@20minutos.es / @20mValencia

Mercadona cerró el ejercicio 2020 con una subida de sus ventas brutas del 5,5%, hasta los 26.932 millones de euros, y su beneficio neto aumentó un 17%, hasta los 727 millones. Así lo anunció ayer su presidente, Juan Roig, durante la presentación de los resultados anuales de la compañía.

El directivo aseguró estar «muy satisfecho» de las cifras obtenidas en un año «especialmente complejo» debido a la pandemia de coronavirus y se

mostró «orgulloso» de los impuestos que paga la cadena de supermercados: en 2020 un total de 1.130 millones (364 millones en impuesto de sociedades y 766 a la Seguridad Social). «Si queremos la sanidad universal, la justicia universal y la educación universal, hay que pagar impuestos», defendió.

La empresa invirtió el año pasado 1.500 millones de euros (frente a los 2.200 de 2019) y acabó el ejercicio con 1.641 tiendas (20 en Portugal y el resto en España), cinco establecimientos más que el año anterior.

De cara a este 2021, las previsiones de la firma valenciana apuntan a mantener su beneficio neto en el entorno de los 700 millones de euros y crecer en facturación un 3,7%, hasta rondar los 27.850 millones. Además, la cadena de supermercados creó 5.000 nue-

vos puestos de trabajo (4.200 en España y 800 en Portugal) y cuenta ya con 95.000 trabajadores en total. Para el próximo ejercicio espera sumar otras 1.600 personas.

Por otro lado, el negocio en internet de Mercadona prácticamente se cuadruplicó en 2020, hasta los 176 millones de euros, una línea de negocio que todavía apenas representa un 1% de todos sus ingresos pese a que crece con fuerza, especialmente en Madrid, Barcelona y València, donde el modelo se basa en el uso de «colmenas» (centros logísticos donde se preparan los pedidos en vez de hacerlo en tienda).

Asimismo, la primera aventura internacional de la compañía discurre en Portugal, donde la facturación se ha multiplicado casi por seis, hasta los 186 millones, tras duplicar su

EN CIFRAS

95.000

empleados tiene Mercadona tras crear 5.000 puestos de trabajo en 2020: 4.200 en España y 800 en Portugal

409

millones de euros destinó la empresa a una prima para sus trabajadores por el esfuerzo extra realizado

97

supermercados nuevos prevé abrir la firma valenciana en 2021: 88 en España y 9 en Portugal

176

millones de euros supone el negocio online de la compañía. Prácticamente se cuadruplicó el año pasado



El presidente de Mercadona, Juan Roig, ayer. ANA ESCOBAR / EFE

red de establecimientos en el país (de diez a veinte).

Durante su intervención, Roig destacó la gestión realizada por el grupo pese al difícil contexto provocado por la Covid-19, y cuantificó en 200 millones de euros la inversión realizada en medidas dirigidas principalmente a la protección de los empleados y los clientes frente a la pandemia.

En este sentido, lamentó que no se haya considerado a los trabajadores de los supermercados como miembros de un «sector esencial» para la vacunación frente a la Covid-19. «Somos sector esencial, ya deberíamos de estar vacunados», reivindicó.

El presidente de Mercadona avanzó también que la compañía no pretende reclamar ayudas públicas, aunque sí incidió en que «muchas empresas y sectores» necesitan apoyo para superar la crisis. «Nosotros vamos a seguir haciendo inversiones y tiraremos para adelante, pero con nuestros propios medios», defendió.

Roig también adelantó que no entrarán en la incipiente «guerra de precios» que se detecta en el sector de los supermercados y se marca como objetivo principal «conseguir más calidad». ●

Tienes plan?



pipasusa @quieromispipas

Primavera, disfrutar de tu ciudad y pipas



Es un mensaje de la Asociación Americana de Pipas de Girasol • www.sunflowerusa.com



VALÈNCIA

La EMT opta a captar hasta 280 millones con 14 proyectos

Renovación de la flota, carriles bus/VAO y aparcamiento disuasorio, entre las propuestas para recibir fondos europeos

J. L. OBRADOR

jlobrador@20minutos.es / @jlobrador

La Empresa Municipal de Transportes (EMT) de València ha propuesto al Gobierno central 14 líneas estratégicas para captar hasta 280 millones de euros de fondos europeos post-Covid con acciones de movilidad sostenible. Entre ellas destacan cinco proyectos que, por su magnitud e impacto, que va más allá del ámbito urbano, pueden resultar los más transformadores y que desde la compañía pública destacan que solo serán posibles con aportaciones estatales.

Se trata de la renovación de la flota de autobuses, la digitalización de la infraestructura de billeteaje, la sensorización de los vehículos, la creación de un

EL APUNTE

Caída de viajeros

La EMT ha perdido casi un 50% de viajeros respecto a las cifras pre-pandemia, por lo que el objetivo más importante de la compañía municipal de autobuses pasa por recuperar el pasaje perdido y las cuentas de la propia empresa, que se han resentido de forma importante por la caída de ingresos.

aparcamiento disuasorio con lanzadera en el Palacio de Congresos y la construcción de cuatro carriles bus/VAO en las

cuatro entradas principales a la ciudad, actualmente muy congestionadas por el tráfico.

El presidente de la EMT, Giuseppe Grezzi, y la directora gerente, Marta Serrano, explicaron ayer estas líneas y la reorganización que van a proponer en el organigrama de la compañía, que reducirá sus áreas directivas de ocho a seis y profundizará en el enfoque iniciado en 2018, con el cambio de objeto social, hacia una empresa de movilidad sostenible integral más allá de los autobuses que también gestionará aparcamientos públicos (ya se ocupa del Centre Històric-Mercat Central y asumirá el de la plaza de la Reina tras su remodelación) y puntos de recarga de vehículos eléctricos. El hecho de que la EMT presente estas expresiones de interés al Gobierno central también va en esa línea. Las cinco propuestas más importantes son las siguientes.

RENOVACIÓN DE LA FLOTA

Con un presupuesto de 141,72 millones de euros, esta propuesta va dirigida a mejorar el servicio y a combatir los efectos del cambio climático con la compra de vehículos híbridos y eléctricos. Durante estos últimos años, detalló Grezzi, se ha renovado el 50% de la flota y se ha formalizado la compra de 160 autobuses, aunque la elevada edad media de la flota hace necesaria una «continua» renovación de la misma.

CONSTRUCCIÓN DE CUATRO CARRILES BUS/VAO

Se trata de la segunda expresión de interés de mayor inversión, con 98,17 millones de euros. Los vehículos de alta ocupación (VAO) son los motorizados que llevan a tres o más personas y los autobuses, a los que se daría prioridad con estos carriles frente al uso individual del coche. Se ubicarían en las entradas a la ciudad desde la avenida de Cataluña (norte), pista de Silla

(sur), A-3 (avenida del Cid, este) y pista de Ademuz (noroeste).

APARCAMIENTO DISUASORIO EN EL PALACIO DE CONGRESOS CON LÍNEA DE BUS LANZADERA

Este proyecto, que estaría dotado con 2,82 millones de euros, busca, con la colaboración de esta institución, habilitar el aparcamiento del recinto, que está «prácticamente inutilizado», de modo que se transforme en un *parking* intermodal en el que se pueda estacionar el vehículo y subir a un autobús lanzadera. El objetivo es hacer que los vehículos motorizados no lleguen al centro.

DIGITALIZACIÓN DEL BILLETEAJE

Presupuestado en 2,45 millones de euros, se integraría en un proyecto europeo más amplio. El objetivo es renovar la infraestructura de *software* y *hardware* para extender prestaciones como el pago con tarjeta, que actualmente se está probando con un plan piloto.

SENSORIZACIÓN DE LOS BUSES

El sistema actual de seguimiento de datos de la flota quiere ir más allá en cuanto a tecnología. Permitiría controlar mejor los vehículos y, por lo tanto, ofrecer un mejor servicio a los usuarios. La inversión estimada asciende a 1,33 millones de euros. ●

EN CIFRAS

141,72

millones de euros pide la EMT para renovar su flota. Se trata de la propuesta de mayor inversión

70.000

vehículos motorizados acceden cada día, como mínimo, a la ciudad de València desde el área metropolitana

38

millones de euros transferirá el Ministerio de Transportes a la Autoridad de Transporte Metropolitano de València, tal y como se aprobó ayer



20M.ES/VALENCIA

Consulta todas las noticias de la actualidad valenciana en nuestra página web

Aprueban el concurso de ideas para el parque final del viejo cauce

El Comité Asesor del Puerto de València aprobó ayer las bases del concurso internacional de ideas que permitirá elaborar y definir el proyecto del futuro Parque de Desembocadura, que finalizará el Jardín del Turia hacia el mar. «Este parque será clave para el barrio de Nazaret y para toda la ciudad», afirmó el alcalde de València, Joan Ribó, quien destacó el «talante» de la Autoridad Portuaria en este asunto. El proceso estará dirigido desde el Ayuntamiento, y más adelante se determinará cómo se desarrollan las labores de la redacción del proyecto en sí y su ejecución.

El alcalde explicó que el comité abordó la necesidad de definir una solución hidráulica. «Buscaremos la mejor solución hidráulica, siempre teniendo en cuenta que hay una serie de limitaciones», expuso. El Puerto se ha comprometido a aportar nueve millones de euros. El ámbito del concurso internacional prevé la articulación de varios tramos pendientes de ajardinamiento, renaturalización y urbanización de la desembocadura urbana del Turia. ●



La plaza Ciudad de Brujas, en una figuración virtual del proyecto de reurbanización. AYTO. VLC

Las obras de reforma del entorno de la Lonja comienzan mañana

Ya hay fecha para el inicio de las obras de reurbanización del entorno de la Lonja, del Mercado Central, de la plaza de Brujas y de la iglesia de los Santos Juanes, y es inminente: mañana,

jueves 22 de abril, según anunció ayer la vicealcaldesa de València y concejala de Desarrollo y Renovación Urbana, Sandra Gómez. «Se trata de una de las actuaciones más im-

portantes y de mayor trascendencia para nuestra ciudad, ya que recuperará la zona de mayor valor patrimonial tanto histórico como arquitectónico», aseguró Gómez.

La vicealcaldesa recordó que las obras tendrán una duración de 12 meses, por lo que finalizarán a comienzos del año que viene, y cuentan con financiación europea, ya que se trata de «una intervención en la línea de regeneración del espacio público para actuar contra el cambio climático, reduciendo la huella de carbono y creando espacios libres de contami-

nación, más amables y humanas», explicó. En concreto, son 3,2 millones de euros, lo que supone cerca del 40% del total de la inversión. «Es uno de los primeros proyectos del Ayuntamiento que recibe esos fondos europeos», destacó, y puso en valor que esta actuación será «muy beneficiosa para la actividad económica porque las peatonalizaciones generan un impacto muy positivo en el comercio», añadió. Asimismo, afirmó que el Ayuntamiento trabaja en ayudas para los comerciantes que se vean afectados por estas obras ya que, «aunque a largo plazo sean muy beneficiosas, debemos tener en cuenta que se suman a un año muy complicado».

El proyecto propone un pavimento de piedra natural de gran formato de color claro para el entorno de la Lonja, similar al de su fachada y en contraste al de los escalones, uno de los pavimentos más antiguos de la ciudad. El resto de las superficies pavimentadas serán de granito, en forma de adoquín en algunos viales, y de piezas más grandes en las zonas peatonales. La nueva concepción urbanística de este conjunto monumental también contempla al arbolado como elemento de composición del lugar, con ejemplares singulares y palmeras datileras, propias del paisaje urbano de València. ● J. L. OBRADOR

El Síndic cree que las administraciones «han fallado» en la pandemia

EL DEFENSOR del pueblo valenciano urge a las instituciones públicas a modernizarse para llegar a la ciudadanía

LAS QUEJAS bajaron el año pasado por el impacto de la Covid, pero en cambio hubo más consultas

MATERIAS Servicios Sociales, dependencia, discapacidad, igualdad y menores lideraron las quejas

ÁNGEL LUNA denuncia el «colapso telemático» para solicitar las ayudas que se han activado

R. V. / AGENCIAS

zona20valencia@20minutos.es / @20mValencia

La memoria de la Sindicatura de Greuges de 2020 concluye que la pandemia del coronavirus ha puesto en evidencia «las gravísimas carencias» que tienen las administraciones públicas para ser «eficaces», y el resultado es que «han fallado a muchos ciudadanos cuando más lo necesitaban, dejándolos a la intemperie» y «en desamparo», por lo que urge «su modernización desde la base hasta la cúpula» para que puedan «llegar a la gente».

Así lo advirtió ayer el síndic de Greuges, Ángel Luna, tras entregar en Les Corts la memoria de la institución, que recoge que se han tramitado 4.035 nuevas quejas, 30 de oficio y 16.052 consultas ciudadanas, frente a las 4.528 nuevas quejas, 33 de oficio y 11.923 consultas de la ciudadanía del ejercicio anterior.

Al respecto, aclaró que esta disminución en el número de quejas es consecuencia de tres factores. En primer lugar, porque en 2020 prácticamente en un trimestre no hubo actividad por el confinamiento, aunque la institución sí que siguió abierta y atendiendo a



El presidente de Les Corts, Enric Morera, recibe la memoria de manos del Síndic, Ángel Luna. CORTS / EP

la ciudadanía. Además, los trabajadores de los Servicios Sociales, que son un elemento esencial para encauzar las peticiones al Síndic, durante este año de pandemia «lógicamente se han centrado en labores más urgentes». Por último, apuntó a la «comprensión» de la población ante esta situación «muy crítica», que

Valencia y Alicante, casi empatadas

●●● El 43,49% de las quejas proceden de Alicante, el 6,07% de Castellón y el 44,39% de Valencia. El 92,09% se presentaron en castellano y el resto (7,91%) en valenciano. Luna avanzó que en lo que va de año se han recibido unas 200 quejas más que en el mismo periodo que el año anterior, fundamentalmente en Sanidad, Vivienda, Transparencia y Educación, mientras que las presentadas por dependencia, la renta valenciana de inclusión o discapacidad «siguen más o menos la misma tónica o incluso bajan ligeramente».

La brecha digital y la desigualdad en educación van en aumento

La sindicatura de Greuges alerta del aumento de la «brecha digital y las desigualdades en educación» que se ha registrado como consecuencia de la pandemia, y sobre todo en el alumnado con necesidades educativas especiales con la suspensión de las clases presenciales. Según el síndic de Greuges, Ángel Luna, las que-

jas referidas a educación, derechos lingüísticos y patrimonio cultural valenciano supusieron el 9% del total de las presentadas, frente al 5,65% del año pasado. En concreto, la Conselleria de Educación, con 267 reclamaciones, fue la segunda que más quejas recibió.

En ese sentido, explicó que ha recibido numerosas quejas de

familias de alumnado con necesidades educativas especiales porque su situación se agravó a causa de que se suspendiera la actividad escolar presencial en marzo de 2020, lo que supuso que «no recibieran los apoyos que necesitan» por «la tardanza» en cubrir las vacantes y bajas del personal de atención educativa, como educadores de

derivó en que se hayan puesto unas 500 quejas menos, pero haya unas 4.000 consultas más que en 2019.

Luna explicó que en la memoria se observa que, pese al esfuerzo de muchos trabajadores públicos, la pandemia ha sacado «las gravísimas carencias» de las administraciones para resolver los problemas por sus maneras de trabajar «obsoletas» y unos «procedimientos excesivamente farragosos, complicados y largos» cargados de requisitos que deben «sortear» los propios ciudadanos o «simplemente para poder contactar con su centro de salud por teléfono, lo que les ha generado una situación de desamparo mientras se ha aumentado el colapso de los Servicios Sociales».

El problema estriba, sostuvo, en el «desconocimiento de la administración de sus propios medios», lo que ha llevado «al colapso de los medios telemáticos para solicitar las ayudas que arbitran» o «actuaciones laberínticas que siguen sin tener sentido hoy en día» como, por ejemplo, pedir ayudas a la vivienda.

Por materias, Servicios Sociales, dependencia, discapacidad, igualdad y menores concentraron el 34,93% de las quejas (un total de 1.420), frente al 31,43% del año anterior; seguidas de régimen jurídico, participación y transparencia con el 12,1% (492), frente al 12,17% del año anterior; sociales y urbanismo, con el 10,46% (425) frente al 7,77%; mientras educación, derechos lingüísticos y patrimonio cultural valenciano coparon el 9,03% (367) frente al 5,65% de 2019.

Por organismos, la Conselleria de Igualdad encabezó el número de quejas con 1.302, seguida de Educación con 267; Sanidad con 244, Vivienda con 71, Economía con 42, Agricultura (34), Política Territorial (22), Hacienda (15), Presidencia de la Generalitat (11), Participación (9) y otros organismos autonómicos (33). ●

educación especial, logopedas, fisioterapeutas, docentes de audición y lenguaje, de pedagogía terapéutica...

Asimismo, la necesidad de impartir clases a distancia tras el cierre de los centros educativos también puso de manifiesto «la dificultad» para garantizar el derecho a la educación en igualdad de oportunidades a una parte del alumnado que no dispone en su hogar de los recursos tecnológicos necesarios para desarrollar la actividad lectiva de forma virtual, en parte por efecto de la brecha digital. ●

El barrio de Malilla tendrá un nuevo colegio público

El Ayuntamiento de València ha adjudicado el contrato de redacción del proyecto y la dirección de la construcción del nuevo centro educativo de infantil y primaria número 106, en el barrio de Malilla. La empresa ha asumido una reducción de 60 días en el plazo de redacción y de un 36% en el presupuesto de licitación, lo que implica que dispondrá de tres meses para redactar el proyecto y que el presupuesto total alcanzará los 291.491,30 euros. La concejala de Contratación, Luisa Notario, puso en valor «la apuesta firme que el Gobierno de Joan Ribó está haciendo por la enseñanza pública» y la coordinación con la Conselleria de Educación para desarrollar el plan *Edificant*. ●

20'

Adjudicada la redacción del Plan Verde local

El Ayuntamiento de València adjudicó ayer de forma definitiva la elaboración del Plan Verde y de la Biodiversidad de la ciudad a Territorio Aranea por un precio de 168.795 €. ●

Desmantelan una plantación de cannabis con 4.600 plantas

La Policía Nacional llevó ayer a cabo una operación en una nave industrial de la localidad de Alaquàs en la que llegó a intervenir más de 4.600 plantas de marihuana y unos 900 kilos de cogollos. ●

Una concejala de Algemés denuncia a su marido por vejaciones

Una edil del PP del Ayuntamiento de Algemés denunció ayer por vejaciones a su marido, que es el jefe de la Policía Local y al que se le ha retirado el arma y se le ha abierto un expediente disciplinario. ●

Cs promete una «oposición constructiva»

La síndica de Cs, Ruth Merino, garantizó ayer a Puig una «oposición constructiva pero firme» para «atraer al PSOE al centro». ●

València pide reunirse con Sanidad y la Iglesia por la Misa d'Infants

La concejala de Actividades, Lucía Beamud, solicitará una reunión a Sanidad y los representantes de la Basílica para «llegar a un acuerdo sobre la Misa d'Infants» del día de la Virgen. ●

«La brecha tecnológica se ha dejado sentir aún más en perjuicio de los más débiles y especialmente de los mayores»

«Las ayudas muchas veces no llegan a quien las necesita, sino al que sabe moverse»

ÁNGEL LUNA
Síndic de Greuges

La Superliga se agrieta

EL CITY se marchó del proyecto tras las presiones políticas y de los aficionados. El Chelsea tiene dudas **FLORENTINO PÉREZ** se mantiene firme, pero los 12 clubes se reunieron ayer para abordar la situación

R. RIOJA

rrioja@20minutos.es / @raulriojazubi

Las grietas han llegado a la Superliga apenas un par de días después del anuncio de la nueva competición. Apenas unas horas después de que Florentino Pérez explicara en El Chiringuito de Mega el proyecto, la enorme presión sobre los clubes ingleses ha puesto en cuestión que el torneo salga finalmente adelante. El Manchester City ha abandonado el proyecto y el Chelsea está a punto de hacerlo, mientras que el FC Barcelona condiciona su apoyo al respaldo de sus socios en Asamblea.

Las reacciones de rechazo a la Superliga fueron a más en el día de ayer. Las presiones, máximas. Especialmente en Inglaterra, donde el Gobierno ha presionado con firmeza y los fans protestaron energicamente. Cientos de ellos se reunieron en Stamford Bridge para, enfurecidos, pedir que el Chelsea no participara en la nueva competición. Y el club londinense se lo está pensando. Por la tarde, el club inglés decidió iniciar el proceso para renunciar a su participación en la Superliga, según pu-

LAS PROTAGONISTAS



Roman Abramovich, dueño del Chelsea, fue el primero en mostrar su intención de marcharse. EFE



El jeque Mansour bin Zayed, dueño del Manchester City, fue el primero en hacer oficial su marcha. EFE



Laporta condiciona la presencia del Barça en la Superliga a lo que digan los socios en la Asamblea de mayo. EFE



Florentino Pérez, el gran impulsor del proyecto, continúa confiando en que la Superliga salga adelante. EFE

do saber **20minutos**. Poco después, el Manchester City se unía a ellos, y renunció a formar parte de la competición. Fue el primero en hacerlo oficial, además. Antes, Pep Guardiola se había mostrado contrario a la competición.

Pese a los rumores de que el Manchester United podría unirse a ellos, de momento los diablos rojos continuaban (al cierre de esta edición, 23 horas). Ed Woodward, CEO del conjunto inglés, dejó su cargo ayer, aunque sin que ni se hi-

ciera oficial ni nadie aclarara si su salida tenía algo que ver con el nuevo campeonato.

La participación del FC Barcelona tampoco está 100% clara, pues Joan Laporta firmó que la presencia del club catalán dependería de que los

socios dieran su aprobación en Asamblea de Compromisarios, prevista para finales del mes de mayo, según pudo confirmar **20minutos**.

Pese a todo lo ocurrido, Florentino Pérez, en una entrevista con *L'Equipe*, aseguró

por la tarde «no estar preocupado» por que algunos clubes abandonen la Superliga y «convencido» de que Bayern y PSG se unirán. En el Real Madrid confían además que Manchester United, Liverpool, Arsenal, Inter de Milán y Juventus, además de los españoles, no se saldrán de inmediato del proyecto.

En medio de tanta información cruzada, la Superliga recibió una buena noticia. El Juzgado de lo Mercantil 17 de



20M.ES/DEPORTES

Sigue toda la información sobre todo lo que pasa alrededor de la creación de la Superliga, en nuestra web.

Madrid adoptó medidas cautelarísimas para impedir cualquier acción de UEFA, FIFA, Ligas o Federaciones que impida la puesta en marcha de la nueva competición.

Pero lo cierto es que la incertidumbre era máxima y la sensación de que la Superliga se estaba viniendo abajo, máxima. Así, los doce propietarios y presidentes de los clubes integrantes de la competición se reunieron telemáticamente en torno a las 21.30 horas, según pudo saber **20minutos**. Al cierre de esta edición, 23 horas, sin novedades aún.

«Tienen tiempo de cambiar de opinión, todo el mundo comete errores», manifestó ayer Aleksander Ceferin, presidente de la UEFA, sin dar ni un paso atrás en su postura. «La FIFA solo puede desaprobar firmemente la creación de la Superliga», dijo Gianni Infantino, máximo responsable del fútbol mundial. Puerta abierta, eso sí, para una negociación con los doce clubes. ●

¿Qué opinan los periodistas europeos sobre la Superliga?

La llegada de la Superliga afecta notablemente a la manera de entender el fútbol europeo, desde muchos ámbitos. En cada país se entiende de una manera y tiene sus propias connotaciones. La idea general es que, aun así, este proyecto genera dudas, cuando menos. Cuatro periodistas de Alemania, Francia, Italia y Gran Bretaña han respondido a la gran duda: ¿qué les parece la Superliga y cómo afecta a sus países?

ALEMANIA: NICOLÁS LINNER

«Algo de orgullo en un día triste. Así se podría resumir la reacción de la Alemania futbolera al bombazo de la Superliga. El hecho de que tanto el Dortmund como el Bayern, que según *Der Spiegel* participó en la creación de un primer concepto de una liga elitista, hayan decidido no unirse al polémico proyecto de Florentino Pérez, anima a la afición definitivamente desilusionada por la codicia del fútbol moderno. El rechazo hacia la

Superliga es enérgico en las redes sociales y unánime entre los clubes profesionales».

FRANCIA: PIERRE CAMERON

«Estoy dividido. Por un lado, me digo que es la historia en marcha. Vamos a ver una globalización de la competición continental, que interesa a la gente en general. Es difícil y duro, pero me parece que la gente va a ver más un Real Madrid-Liverpool que un Real Madrid-Leganés, con todo el respeto para el Leganés, que me encan-

ta. Es la historia en marcha. Por otra parte, me parece un movimiento raro de los 12 clubes que imponen esta Superliga por dinero y gestionar los derechos de televisión, etc. Me parece raro que no vayan con los clubes franceses y alemanes. Son los dos mercados más importantes de Europa en cuanto a *merchandising* y *marketing*. Una competición así no puede existir sin el PSG, el Bayern, el Dortmund, o el Olympique de Marsella».

REINO UNIDO: SID LOWE

«Me sorprende que la reacción en España no haya sido más contraria. La gente está en general incómoda, pero otros lo ven bueno. En Inglaterra

la respuesta ha sido mucho más furiosa. Hay más rabia, más gente en contra y más rechazo. Mi opinión personal es que, de alguna manera, es consecuencia del poder de esos clubes. Sobre todo porque estos clubes grandes, los 'Superclubes' como se llaman, nunca se dan por satisfechos con controlar gran parte del fútbol con su predominio económico y futbolístico».

«El problema no está necesariamente en la existencia de un torneo que viene a reemplazar la Champions, porque no creamos que la UEFA sea el guardián de lo puro en el fútbol, pero este estilo de torneo cerrado sin los principios bá-

sicos del mérito deportivo, es bastante problemático y puede llegar a tener, depende de lo que hagan las ligas domésticas, la UEFA, y los demás clubes, un impacto muy malo (diría que casi fatal) en el fútbol local».

ITALIA: MASSIMO CALLEGARI

«Es un proyecto muy arriesgado, que no tiene en cuenta el sentimiento de la mayoría de los hinchas/aficionados. El intento primario y único es económico por los clubes fundadores. Es en contra de muchos principios de mérito deportivo y tengo dudas sobre el real interés para el público de muchos partidos, sobre todo en la primera ronda». ●

#LaLiga

VALENCIA Y LEVANTE, A PONER FIN A SUS MALOS RESULTADOS

El equipo che lleva tres partidos seguidos sin lograr la victoria y el granota viene de una contundente derrota ante el Villarreal

R. D.
deportes@20minutos.es / @20mDeportes

Un Valencia en horas bajas y un Levante que viene de recibir una paliza del Villarreal el pasado domingo quieren resarcirse en la jornada de Liga que arranca hoy ante Osasuna y Sevilla, respectivamente, en dos choques nada sencillos para ambos.

El conjunto che afronta el choque anclado en tierra de nadie, a 12 puntos de los puestos europeos y con un tranquilizador colchón de ocho puntos respecto del descenso, aunque con 35 puntos en su casillero todavía necesita siete para alcanzar la cifra de 42 con la que se suele garantizar la permanencia.

En cualquier caso, el equipo de Javi Gracia afrontó ya en esta situación su visita al Betis del domingo y pese a un dubitativo inicio pudo acabar con una imagen competitiva y sacar un punto gracias a un trabajado empate a dos. Ese choque le dejó como factura la lesión de Thierry Correia, que estará de baja varias semanas por un esguince en la rodilla derecha, y los problemas musculares de Carlos Soler.

PRIMERA DIVISIÓN J-31

EQUIPO	PT	PJ	PG	PE	PP	GF	GC
1 At. Madrid	70	31	21	7	3	57	20
2 R. Madrid	67	31	20	7	4	53	24
3 Barcelona	65	30	20	5	5	69	26
4 Sevilla	64	31	20	4	7	46	25
5 Villarreal	49	31	12	13	6	48	34
6 Betis	48	31	14	6	11	42	45
7 R. Sociedad	47	31	12	11	8	48	33
8 Granada	39	30	11	6	13	36	50
9 Levante	38	31	9	11	11	38	44
10 Celta	38	31	9	11	11	41	48
11 Athletic	37	30	9	10	11	39	33
12 Osasuna	37	31	9	10	12	27	36
13 Cádiz	36	31	9	9	13	27	45
14 Valencia	35	31	8	11	12	39	44
15 Getafe	31	31	7	10	14	22	34
16 Alavés	27	31	6	9	16	25	47
17 Huesca	27	31	5	12	14	31	46
18 Valladolid	27	30	5	12	13	27	41
19 Elche	26	31	5	11	15	27	48
20 Eibar	23	31	4	11	16	22	41

HOY

Osasuna - Valencia	19:00h
Levante - Sevilla	19:00h
Betis - Athletic	20:00h
Alavés - Villarreal	21:00h
Elche - Valladolid	21:00h
Cádiz - Real Madrid	22:00h

MAÑANA

Atlético - Huesca	19:00h
Granada - Eibar	21:00h
Real Sociedad - Celta	21:00h
Barcelona - Getafe	22:00h

Para el flanco derecho de la defensa, que desde hace meses ocupa el mejorado defensor portugués, Gracia tiene la opción de volver a situar ahí al

solvente Daniel Wass. La otra opción es darle la titularidad a Cristiano Piccini, que jugó en el Villarreal sus primeros minutos de la temporada tras haber seguido un plan de puesta a punto de casi tres meses desde que regresó al club en el mercado invernal.

El otro posible cambio en la línea de defensa llegaría por el regreso tras cumplir su partido de sanción de Gabriel Paulista, que podría ocupar el sitio de Guillamón y volver a hacer pareja con Diakhaby.

Si Soler finalmente no pudiera jugar, Gracia debería improvisar un organizador, que podría ser Wass si no hace de lateral derecho. La otra opción es juntar a Uros Racic y a Christian Oliva y que entre ambos se repartan las facetas de contención y generación en el medio.

En la punta del ataque seguirá sin estar disponible Maxi Gómez, que cumplirá su último partido de sanción. En su lugar podría repetir Kevin Gameiro o estrenarse como titular Patrick Cutrone. Por detrás estará un Gonçalo Guedes que vive su mejor momento de la temporada.

Por su parte, el Levante llega muy tocado tras la dolorosa derrota por 1-5 ante el Villarreal en el Ciutat, estadio en el que el equipo valenciano apenas ha ganado dos partidos en



Carlos Soler (arriba) es duda hasta el último momento para el partido de hoy. Coke (abajo) podría ser suplente. EP

«Osasuna está en un gran momento. Desde que jugó en Mestalla ha salido victorioso en muchos partidos»

JAVI GRACIA
Entrenador del Valencia CF

la Liga en todo este 2021. Paco López tiene las bajas por lesión de Nemanja Radoja, José Campaña, Nikola Vukcevic y Jorge Miramón, mientras que

Clerc está sancionado. El técnico levantinista podría variar algunos jugadores en la línea defensiva. Así, futbolistas como Son, Rober o Vezo tienen opciones de entrar en el once inicial, con Toño García en el lateral zurdo en el lugar de Carlos Clerc.

En ataque también podría haber cambios, ya que Roger, tras cuatro partidos sin marcar, o José Luis Morales, cuyo último gol fue el pasado 6 de febrero, podrían perder su sitio en el once inicial. ●

Nadal inicia hoy su camino en Barcelona con el mal recuerdo de Montecarlo

El español Rafael Nadal, número 3 del ranking mundial, acude al Barcelona Open Banc Sabadell-Trofeo Conde de Godó en busca «de otra oportunidad», tras caer inesperadamente en los cuartos de final del Masters 1.000 de Montecarlo ante el ruso Andrey Rublev.

«Lo de Montecarlo, a día de hoy, es pasado y no hay que darle más vueltas. Las derrotas, aunque no sean agradables ni positivas, ponen a cada uno en su lugar, y mi lugar es el que me dio el torneo de Montecarlo», manifestó en la rueda de prensa previa a su debut en el torneo. Ahora, el balear acude al Godó dispuesto a pasar página para lograr su duodécimo título en el a capital catalana. En su estreno en el Godó, Nadal se medirá hoy al bielorruso Ilya Ivashka, número 111 en la clasificación de la ATP: «Es un rival procedente de la fase previa, así que ya ha jugado unos cuantos partidos aquí, y viene de jugar bien en Marbella también», analizó. ●

20'

Comienza la Copa de la Reina de fútbol

La Real Sociedad y el Atlético de Madrid, campeón y subcampeón en 2019, abren hoy (16.30 h) una nueva edición de la Copa de la Reina, un torneo que esta temporada varía su formato. También hoy, a partir de las 19:00, se disputará el choque entre el Madrid CFF y el Real Madrid. Para el día 5 de mayo quedarán los otros dos cruces, Levante-Granadilla Tenerife (13.00) y Sevilla-Barcelona (19.00).

Sabrás cuándo disfrutar de la Primavera

ADELÁNTATE HOY AL TIEMPO DE MAÑANA
CONOCE AL INSTANTE Y DE FORMA FIABLE LA PREVISION METEOROLÓGICA

tiempo y temperatura.es

20 minutos

Alfred López

«La RAE es necesaria, pero la lengua la hacen los hablantes»

Datos, curiosidades, etimologías y orígenes del lenguaje son el eje central del sexto libro de este escritor, bloguero y divulgador

JULIO PLAZA TORRES
julio.plaza@20minutos.es / @NikoJ

¿De dónde vienen esas palabras y refranes que se utilizan a diario pero de los que se desconoce su origen? ¿O qué «palabro» se puede usar para nombrar con un solo término ciertos conceptos comunes? A estas y otras preguntas intenta dar respuesta Alfred López en su sexto libro, *El listo que todo lo sabe ataca de nuevo. Palabras y palabros*. Sus anteriores entregas literarias han tratado temas tan diversos como la historia, el

BIO

Escritor, bloguero y divulgador, Alfred López es un habitual de la recopilación de datos y curiosidades, tanto en su blog *Ya está el listo que todo lo sabe*, de **20minutos**, como en sus, con este, seis libros. A sus trabajos literarios se suma su incursión en las redes, donde sus curiosidades y sus desmentidos de mitos suelen hacerse virales.

sexo o la Navidad y, aunque esta nueva publicación es diferente a las anteriores, sigue su misma estela de divulgación lingüística, recopilación de datos, curiosidades y anécdotas. **¿Cómo describiría su libro?** Es una selección de todas esas palabras, expresiones y refranes que hemos utilizado toda la vida, que hemos escuchado decir a nuestros mayores y nosotros los hemos incorporado a nuestro lenguaje. En él explico no solo significados, sino también el origen y la historia curiosa que hay detrás de todas esas palabras. Y «palabros», porque hay muchas que quizá desconocemos, pero que se emplean para nombrar muchas cosas que llamamos con otro nombre. **El proyecto antes era muy diferente. ¿Qué tenía en mente?** En un inicio iba a ser como un minidiccionario de términos curiosos que no usamos o que son desconocidos para la mayoría y que denominan a cosas que son muy comunes. De hecho, 55 de esas palabras son las que cierran el libro con un capítulo que se llama *55 palabras raras para 55 cosas muy comunes*, aunque iba a ser más extenso. **¿Cómo preparó esa parte? ¿Tuviste que investigar las palabras o ya las conocías?** Yo soy un curioso empedernido que suele coger el diccionario y empezar a buscar términos para ver su significado. También me gusta



mucho comprar libros antiguos donde aparecen infinidad de palabras que también usaban nuestros antepasados de hace siglos para recuperar términos que utilizaban. Cada vez que leo una palabra que me llama la atención, la anoto, busco su historia, cómo ha cambiado su etimología, su origen... Así que, a lo largo de todos estos años, he ido acumulando un buen puñado de palabras y la mayoría están en el libro. Están esas 55 que he dicho, pero también otras que están repartidas por las páginas, porque en el libro al final tocamos 700 palabras o expresiones. **Entonces, constantemente está incluyendo nuevas palabras a su vocabulario.** Sí, pero no las puedo incorporar todas porque llegaría un momento en el que no me entenderían. Además, me divierte mucho usarlas, como cuando voy a un bar y pido un refresco con un «luquete», o una cerveza con dos dedos de «giste». El luquete es la rodaja de limón que se echa al refresco y está registrada en la RAE desde los primeros diccionarios del siglo XVIII; y el giste es la espuma de la cerveza. Todo tiene su nombre.

¿Tienen fecha de caducidad algunas palabras o refranes? Hay muchos refranes que se han originado hace siglos y pueden ser muy actuales, como «para ti la perra gorda», que es una moneda del siglo XIX, pero seguimos hablando de «la perra gorda». O incluso usamos palabras que están en nuestro lenguaje y que, a

lo mejor, la mayoría de las nuevas generaciones no han llegado a conocer: la gente «cuelga el teléfono», cuando ya no se cuelga; y la mayoría de los retretes ya no tienen cadena para tirar, pero la gente dice «tira de la cadena». Hay muchas cosas que están incorporadas a nuestro lenguaje que hemos recibido de



20M.ES/LIBROS

Puedes leer esta entrevista completa y otras noticias sobre libros en nuestra edición digital.

nuestros mayores y que pasarán a las siguientes generaciones. **¿Qué opina de las correcciones de la RAE?** Son muy necesarias. La función que tiene la RAE es conservar el idioma, pero yo opino que la lengua la hacemos los hablantes, somos los que ayudamos a que avance y se actualice. Y, a veces, que no se permita que se utilicen algunos términos porque, según dicen los académicos, es incorrecto... Tendría que haber más flexibilidad. Y tardan muchos años para que un término sea incorporado. Actualmente, una palabra se vuelve viral de un día para otro y se hace de uso común en todo el planeta. Deberían incorporarse más rápido todas esas palabras a los diccionarios. **¿Considera que el lenguaje inclusivo es necesario?** Sí, sobre todo para que no se pueda menospreciar a ninguna persona por su género, su condición sexual, su origen, etcétera. Es difícil poder usar los neutros, pues la gran mayoría de palabras en neutro han sido en masculino. Habría que llegar a un punto medio. Pero hay otros muchos ejemplos de cosas que hay que hacer desaparecer, términos y expresiones que menosprecian a otros y que las dejamos sin darnos cuenta: «Trabajo como un negro», algo despreciativo hacia una raza, pero que no se suele decir para menospreciarlos; un «fulano» es «cualquier hombre», pero una «fulana» es una «prostituta»; o decir que un hombre es un «zorro» cuando es «astuto», y una «zorra» es una «prostituta». Todo eso hay que corregirlo, hay que hacer un lenguaje inclusivo para que la misma palabra, sea masculina o femenina, sirva para referirse a lo mismo y que no sea para menospreciar ninguno de los dos géneros. ●

EL LIBRO



ESTUDIO LINGÜÍSTICO

El listo que todo lo sabe ataca de nuevo. Palabras y palabros

Alfred López

Editorial Larousse, 2021

224 páginas. 16,05€

Arturo Valls irá a la cárcel en Atresplayer

La plataforma Atresplayer Premium ha presentado las novedades que prepara de cara a los próximos meses. Entre ellas destaca una serie que se llamará *Dos años y un día*, en la que Arturo Valls se meterá en la piel de un presentador de concursos que acaba en la cárcel por hacer una broma pesada en público.

Llegarán series que adaptan novelas, como la adolescente *La edad de la ira*, de Nando López, o *La novia gitana*, adaptación de las novelas de Carmen Mola,

policíaca y oscura. Por otro lado, *La ruta* será una ficción que muestre a un grupo de amigos en la llamada Ruta del bakalao y en *Cardo* veremos las tribulaciones de una mujer de 30 años en plena crisis vital.

Además, se ruedan ya nuevas temporadas de *Los elegidos*, *Toyboy*, *By Ana Milán* y *Luimelia* y está a punto de estrenarse el concurso *Drag Race*. También habrá más reportajes biográficos en *Pongamos que hablo de...* con Iñaki López. ● I.Á.



El presentador y actor Arturo Valls. G.TRES

20"

Apple presenta los nuevos iMac e iPad Pro

La compañía Apple presentó ayer los nuevos modelos de su ordenador iMac y su tableta de gama alta, iPad Pro. Ambos llevan el chip propio M1. También anunció que su plataforma de podcasts ofrecerá la posibilidad de suscribirse a contenidos para evitar anuncios.

Bárbara Rey, ingresada por coronavirus

La actriz Bárbara Rey, de 71 años, permanece ingresada

por coronavirus en situación estable en el Hospital Quirón de Marbella (Málaga). Se encontraba pasando unos días de descanso en la localidad, aunque durante la pandemia ha pasado la mayor parte del tiempo en Totana (Murcia).

Australia no actuará en directo en Eurovisión

Australia ha confirmado que su representante en Eurovisión no irá a Róterdam (Países Bajos) ni actuará en directo en el certamen: utilizará para competir la grabación que todos los candidatos han remitido ya al anfitrión, algo que las normas contemplan este año.



LA COLUMNA

Ficciones

Espido Freire

Escritora. Ganó el Premio Planeta con la novela 'Melocotones helados'.



Al poder, político, ideológico o económico, le encanta el cine desde que el tren de los Lumière entró en la estación de La Ciotat: perdura en las películas un eco de la gloria de otros tiempos, cuando no existía una pantalla en cada mano, y se coordinaba la emisión de imágenes y censuraba su creación. La posibilidad de que el *glamour* de la industria se uniera a la erótica del poder era una fantasía palpable.

Fascinados por la propaganda y lo audiovisual, los estamentos del poder siempre han mantenido roces importantes con la ficción: el esfuerzo que

requiere leer una novela y evocarla se ahorra y se potencia en una pantalla, cuanto más grande mejor; y de manera directamente proporcional, la crítica, la parodia o la denuncia se convierten en tragos aún más amargos.

Hasta hace unos años todo esto era un análisis anticuado: las series, el interés por el documental y, sobre todo, la banalización del cine, reducido casi en exclusiva a un guiño a la acción, a la fantasía o al costumbrismo básico, lo descartaban como un vehículo ideológico. Pero convenía no rascar mucho, porque valores como la exaltación de lo material, el amor romántico o la

normalización de la violencia continúan reforzados con dosis diarias, por producciones principalmente estadounidenses.

La alarma saltó con el giro nostálgico que, paralelo a los rumores de *bretxit*, adoptó el cine inglés, uno de los pocos que mantiene un pulso narrativo y un elenco de actores internacionales que permiten exportar historias propias, ajenas y clásicas. Y así, en rápida sucesión, absorbimos hagiografías más o menos encubiertas sobre Churchill, Thatcher, el rey Jorge VI, la familia real al completo, un vistazo a un día concreto de 1917 y una entusiasta reinterpretación del

desastre de Dunkerque, por enumerar algunas.

Llega ahora el turno de China, o, más concretamente, del Partido Comunista Chino que, a los 100 años de su nacimiento, desempolva el cine bélico y altisonante que durante los 50 y 60 encarnaba la fantasía de conquista maoísta. Con un público cautivo que para sí quisiera cualquier director occidental, las llamadas «películas rojas», de obligado visionado en escuelas y omnipresentes en los canales de televisión pública, recibirán ahora el nombre de películas educativas oficialmente designadas, y durante 2021 se encaminarán a fomentar el amor a los valores patrios y el

elogio al Partido. No lo tendrán demasiado difícil: la épica se ha nutrido siempre de héroes, destacados o anónimos. Las historias que más nos gustan son en las que ganan los nuestros.

Es más, la retórica política ya se encuentra sumida en los excesos populistas y sentimentales de los años 30 y 40, y la tecnología permite falsear imágenes reales con una veracidad terrorífica. Queda el consuelo que de los límites creativos han surgido auténticas obras de arte, subversivas y gamberrras. La ficción no ha matado la historia, solo la ha ampliado. Pero me temo que lo que nos viene no será precisamente ficción. ●

Ana Muñoz graba un video de ASMR para YouTube. ANA MUÑOZ

EN FOTOS

Sonidos, gestos y 'RolePlay': claves para la relajación

La ASMR surge de los estímulos auditivos y visuales que pueden darse a partir de las interacciones interpersonales de la vida diaria, pero también a través de vídeos como los de Ana Muñoz. En estos, la *youtuber* le susurra al micrófono y juega con distintos objetos realizando movimientos suaves. Incluso ofrece *RolePlays*, es decir, simulaciones o juegos de rol.



meta como una medida potencialmente terapéutica similar a la meditación». Según la investigación, el 75% de las personas sensibles al ASMR prefieren los susurros a otras fuentes de bienestar, como los sonidos crujientes o los gestos suaves. Muñoz los incluye en la mayoría de sus vídeos.

Del ASMR se empezó a hablar en 2007, pero en nuestro país el furor se vivió unos siete años después. Por aquel entonces, la *youtuber* ya llevaba un tiempo creando contenidos. «Yo pensaba que era una moda, pero ahora creo que no va a caer. Es como el *mindfulness*: a la gente le va bien. Necesita dormir y calmar la ansiedad, sobre todo en la pandemia».

En todo este tiempo ha tenido que lidiar con los prejuicios, aunque considera que la existencia del ASMR ya se está normalizando. «Sé que hay psicólogos que lo recomiendan en sus consultas, y hay profesores que les ponen mis vídeos a sus alumnos», agradece. Eso sí, recalca: «Yo lo recomiendo, pero no soy médico. A mis seguidores les ayuda, pero el cerebro puede tener una respuesta a cierto tipo de sonidos y esta puede ser positiva o negativa».

Por otro lado, Barratt y Davis concluyeron que la mayoría de las personas capaces de sentir ASMR puntúan alto en neuroticismo. Y Romke Rouw y Mercede Erfanian, doctores en la Universidad de Maastricht, determinaron después la relación entre el ASMR y la misofonía, un trastorno que provoca una respuesta negativa, ya sea emocional o física, al escuchar ciertos sonidos.

Muñoz cree que hacen falta más estudios sobre el ASMR. No quiere mojarse, pero sí piensa seguir regalando momentos de relajación a sus seguidores: «Con que puedan dormir gracias a mí, me basta». ●

#YouTube

EL PODER DEL ASMR: CALMA Y COSQUILLAS

Ana Muñoz susurra al micrófono en YouTube para relajar a casi un millón y medio de personas que buscan un momento de paz

ANALATORRE
ana.latorre@20minutos.es / @analatwr

Irene y Silvia se sientan delante de un ordenador. Con los auriculares puestos, reproducen un vídeo durante unos minutos. A su alrededor, solo hay silencio. Pasa el tiempo, esperamos a que termine la grabación. Después, nos cuentan qué han sentido. «Incomodidad, tensión. No me ha gustado», dice Irene. La opinión de su compañera, en cambio, es muy distinta: «He notado una especie de cosquilleo en el estómago, la es-

palda y en la parte trasera de la cabeza. Me ha relajado mucho».

Acaban de mirar un vídeo en YouTube, *Mis momentos más relajantes de 2020*, publicado por Ana Muñoz. Nacida en Sevilla y afincada en Burdeos, combina su oficio como profesora con su trabajo en internet: es la creadora de contenido de ASMR más popular en España. Su canal, Love ASMR, roza el millón y medio de suscriptores. Le basta con ponerse frente al micrófono y hacer magia.

Pero ¿qué es el ASMR (Respuesta Sensorial Meridiana Autónoma)? Este neologismo, acuñado en 2010 por la investigadora estadounidense Jennifer Allen, se refiere a una experiencia caracterizada por una sensación de hormigueo en el cuero cabelludo, el cuello y en la parte superior de la columna vertebral que se da a partir de la exposición a determinados vídeos y audios. Hay quienes hablan, incluso, de «orgasmos cerebrales». Sin embargo, no todo el mundo es capaz de sentirlos.

«Disfrutar del ASMR es lo contrario a escuchar chirriar una tiza en una pizarra», explica Ana Muñoz a *20minutos*. La *youtuber* descubrió el ASMR cuando apenas se conocía en España. Fue esto lo que le animó a compartir sus vídeos: «Yo era estudiante y estaba sometida a mucha presión, así que busqué vídeos para dormir. Encontré el ASMR, pero había muy poco en español. Además, era de mala calidad, no como el de EE UU. Allí ya cobraban por hacer esto».

Aunque ya no tiene problemas para conciliar el sueño, Muñoz todavía lo consume: «Me aísla y me ayuda a relajarme». Esta es la razón principal por la que sus seguidores, dice, acuden a sus vídeos. Cabe mencionar que, en 2015, Emma Barratt y Nick Davis, psicólogos de la Universidad de Swansea (el Reino Unido), realizaron un estudio con 450 personas concluyendo que el ASMR «mejora el ánimo y los síntomas de dolor»: «Sugerimos que se so-

TELEVISIÓN

Isabel II, una reina que ha sobrevivido a todo y a todos



‘Documaster’ y ‘En portada’ repasan la vida de la monarca británica, que hoy cumple 95 años y lleva 69 en el trono

R.C.
cultura@20minutos.es / @20m

La reina Isabel II de Inglaterra cumple hoy 95 años. Lleva en el trono casi siete décadas y ha visto pasar a 14 primeros ministros en su país, incluido Boris Johnson, y a 13 presidentes de Estados Unidos, incluido Joe Biden. También ha sobrevivido a su propio marido, Felipe de Edimburgo, fallecido el pasado 9 de abril.

Con motivo de su aniversario, La 2 dedica una noche a la figura de la monarca con la emisión de tres producciones internacionales y un reportaje grabado en Londres hace cinco años. Así, en

primer lugar, el programa *Documaster* ofrecerá *Las últimas batallas de Isabel II*, de Pierre Hurel, que repasa hitos clave de los últimos diez años gracias a imágenes de archivo, escenas dramatizadas y entrevistas

Justo después, *La reina en época de guerra*, de Christopher Bruce, narra la adolescencia de la entonces princesa en plena II Guerra Mundial. Y *Diana: la entrevista que impactó al mundo*, de Edward McGown, se centra en la famosa entrevista que concedió Lady Di a la BBC en el año 1995 y sus motivos para hacerlo.

Por último, *En portada* recupera *La última soberana*, rodado con motivo de su 90 cumpleaños y que destaca la capacidad de Isabel II para mantener la calma en los peores momentos. ●

Cuándo y dónde
HOY, A LAS 22.00 H, EN LA 2 DE TVE.

QUÉ VER HOY

SERIES



Mujer

ANTENA 3. 22.45 H

Bahar, una mujer que fue abandonada por su madre cuando tenía 8 años, se queda viuda y a cargo de sus hijos, Nisan y Doruk. Debido a los problemas económicos que atraviesa, se muda al barrio de Tarlabaşı.



Casa búho

DISNEY CHANNEL. 10.46 H

Luz, una adolescente segura de sí misma, descubre la entrada a un reino mágico, donde se hace amiga de Eda, una bruja rebelde, y de King, un guerrero diminuto. A pesar de no tener poder, Luz se convierte en la aprendiz de Eda para ser una bruja.



Amor en blanco y negro

DIVINITY. 20.15 H

En un mundo lleno de corrupción, ambición y lucha de poder, los caminos de un asesino a sueldo y una cirujana de éxito que adora su trabajo se cruzarán inesperadamente cuando él la obliga a operar a un hombre al que ha disparado.

CINE



‘U-Boat’

BOM. 20.18 H

El capitán de un U-Boat alemán rescata a los supervivientes de un submarino norteamericano hundido. Pero, inesperadamente, una plaga ataca a la tripulación extendiéndose con rapidez y cobrándose numerosas víctimas.



‘La torre del reloj’

LA SEXTA. 01.00 H

Rachel, una joven casada con un hombre mayor y millonario, y su amiga Carla planean el asesinato del marido de la primera. Los problemas surgen cuando el marido de Rachel paga a un detective privado para que vigile a su mujer.



‘El orfanato’

PARAMOUNT. 01.25 H

Laura regresa con su familia al orfanato donde se crio, ahora abandonado, para abrir una residencia para niños discapacitados. Pero pronto su hijo comienza a dejarse llevar por unos extraños juegos que alteran su personalidad.

VARIOS



FOTOGRAFÍA

Detrás del instante

LA 2. 20.00 H

Programa de media hora de duración que dedica cada capítulo a un fotógrafo español para explorar la historia detrás de sus mejores y más famosas instantáneas, entroncando con su propia biografía.



ELECCIONES 4-M

LA 1. 21.30 H

Los cabezas de lista de las seis fuerzas con representación en la Asamblea de Madrid debatirán sus distintas propuestas para la Comunidad de Madrid, cuyas elecciones autonómicas serán el 4 de mayo.



CONCURSO

El concurso del año

CUATRO. 13.10 H

En cada episodio, una pareja de concursantes (amigos, parientes, compañeros de trabajo, etc.) compiten para ganar un premio de 50.000 euros adivinando la edad de siete personas totalmente anónimas.

HORÓSCOPO

Por Amalia de Villena

Aries Tu apuesta de hoy por un asunto de dinero va a resultar muy acertada. Verás que lo que estabas pensando se va convirtiendo en una realidad poco a poco y eso te da energía para aguantar lo que venga.

Tauro Tus ambiciones pueden verse frenadas hoy y quizá debas replantearte que no puedes seguir así, ya que probablemente te está pasando factura en lo físico, en tu salud. Es mejor que examines tus prioridades.

Géminis A grandes males, grandes remedios. Aplica esta máxima y pon en claro de una vez por todas un asunto al que has dado muchas vueltas en la cabeza últimamente. Debes tomar un camino claro para todos.

Cáncer Es muy importante que no abandones un hábito sano, como caminar o ir al gimnasio, incluso si eso te provoca tener que reorganizar tus horarios o levantarte más temprano. Tu organismo lo necesita.

Leo Es hora de plantearte tomar un respiro y alejarte de un tema que te está pasando mucha factura emocional, probablemente en el trabajo. Plántate unas vacaciones aunque sean sencillas, al menos descansarás.

Virgo Sacas fuerzas de muy dentro para contribuir a que un hijo o tu pareja se sienta un poco mejor o más alegre. Esa sonrisa que le vas a dedicar será algo muy importante y te hará sentir también mejor.

Libra No te cortarás en absoluto a la hora de resolver un asunto familiar en el que no te quedará más remedio que hablar con alguien que te está esquivando. Ese impulso es bueno y conseguirás tu objetivo.

Escorpio Hoy corres el peligro de dejarte llevar por la vanidad, ya que te pueden llegar muchos halagos y eso hará que tu ego suba muchos enteros. Pero debes intentar poner las cosas en su punto justo.

Sagitario Aunque quizá sigues hablando o dando vueltas a un tema espinoso de ayer, hoy las aguas vuelven a su cauce y verás como alguien se muestra claramente de acuerdo contigo en casi todo.

Capricornio Obtienes hoy una ganancia de cualquier tipo, puede que sea en tiempo para tu vida personal, ya que hay ciertos recursos que te favorecen y que te ayudan a ganar ese espacio. Estarás muy feliz.

Acuario Es conveniente que no te obsesiones con el tiempo y menos en pensar que has perdido una parte de tu vida, porque si aplicas la inteligencia y sacas a relucir tu parte más racional, verás que has aprendido mucho.

Piscis Cuanto menos tensión y estrés acumules, mejor vas a sentirte físicamente, ya que de lo contrario, tu cuerpo te puede pasar factura de muchas maneras. Te conviene centrarte en el presente y meditar.

PROGRAMACIÓN

Parrilla completa y otros servicios (tiempo, sorteos...), en nuestra web: [20M.ES/SERVICIOS](https://www.20m.es/servicios)

LA 1
06.00 Noticias 24H.
06.30 Telediario matinal.
08.00 La hora de La 1.
12.30 Las cosas claras.
15.00 Telediario 1.
16.00 Info. territorial.
16.20 El tiempo.
16.35 Dos vidas.
17.25 Servir y proteger.
18.15 Acacias, 38.
19.10 El cazador.
20.00 España directo.
20.30 Aquí la tierra.
21.00 Telediario 2.
21.30 Debate electoral Comunidad de Madrid.
23.30 Postdebate elecciones 4-M.

LA 2
06.30 That's english.
07.00 Arqueomanía.
07.30 Inglés en TVE
07.55 Documentales.
09.30 Aquí hay trabajo.
09.55 La aventura del saber.
10.55 Documentales.
12.35 Cine: *Lo quiero muerto*.
14.00 Documentales.
15.45 Saber y ganar.
16.30 Documentales.
20.00 Detrás del instante.
20.35 Documentales.
22.00 Documaster.
00.45 En portada.
01.25 Conciertos Radio 3.
02.01 Documentales.

ANTENA 3
06.15 Noticias.
08.55 Espejo público.
13.20 Cocina abierta.
13.45 La ruleta de la suerte.
15.00 Noticias 1.
15.45 Deportes.
16.02 Tu tiempo.
16.30 Amar es para siempre.
17.45 Ahora caigo.
19.00 ¡Boom!
20.00 Pasapalabra.
21.00 Noticias 2.
21.30 Deportes.
21.35 El tiempo.
21.45 El hormiguero.
22.45 Mujer.
02.30 Live casino.

CUATRO
07.00 El zapping de surfers.
07.40 Mejor llama a Kiko.
08.10 ¡Toma salami!
08.45 El bibrón.
09.40 Alerta cobra.
13.10 El concurso del año.
15.10 Deportes Cuatro.
15.40 El tiempo.
15.45 Todo es mentira.
17.00 Todo es mentira bis.
18.00 Cuatro al día.
20.00 Cuatro al día a las 20h.
20.45 Deportes Cuatro.
20.55 El tiempo.
21.05 First dates.
22.50 Cine: *Travesía salvaje*.

TELECINCO
07.00 Informativos.
08.55 El programa de Ana Rosa.
13.30 Ya es mediodía.
15.00 Informativos Telecinco.
15.40 Deportes.
15.50 El tiempo.
16.00 Sálvame limón.
17.00 Sálvame naranja.
20.00 El precio justo.
21.00 Informativos.
21.45 El tiempo.
21.55 Deportes.
22.00 Rocío, contar la verdad para seguir viva.
02.30 Supervivientes.
02.45 La tienda en casa.

LA SEXTA
07.30 Aruser@s previo.
09.00 Aruser@s.
11.00 Al rojo vivo: previo.
12.30 Al rojo vivo.
14.30 LaSexta Noticias 1.
14.55 Jugones.
15.20 LaSexta Meteo.
15.45 Zapeando.
17.15 Más vale tarde.
20.00 LaSexta Noticias 2.
20.55 Previo debate elecciones Madrid.
21.30 Debate elecciones Madrid.
23.30 Postdebate elecciones Madrid.
01.00 Cine: *La torre del reloj*.
02.35 European poker.

À PUNT
07.00 Programación infantil.
08.00 Les noticias del matí.
11.00 Bon dia, bonica.
12.07 Les moreres.
13.07 Terra viva.
14.00 Noticias migdia.
15.19 Atrapa'm si pots.
16.20 Bona vesprada.
20.30 Ntc Comarques.
20.55 Noticias nit.
22.00 Valencians al món.
22.59 Valencians pel món.
00.44 Ntc comarques.
01.09 Noticias nit.
02.11 Atrapa'm si pots.
03.06 Terra viva.

🎁 | HOY FIRMA

Helena Resano Esperando al debate

Hoy toca debate. El único en el que podremos ver a los candidatos de los 6 grandes partidos confrontar ideas para alcanzar la presidencia de la Comunidad de Madrid. Bueno, igual me he pasado de ingenua. Puede que esta noche, al final, lo único que vemos sea los mismos reproches que llevamos escuchando desde hace días, las mismas acusaciones, la misma polarización y cero propuestas sobre lo que quieren hacer unos y otros en materia de sanidad, educación, cuidados de nuestros mayores, revitalización de la economía, recuperación de los trabajos perdidos, más oportunidades para

Los partidos impiden que podamos cubrir sus actos para evitar preguntas incómodas

Muchos electores no saben si votar a lo menos malo, votar por descarte o, directamente, no votar

el empleo juvenil, en fin, los problemas reales que ustedes y yo tenemos. Los problemas de los que cada vez hablan menos los políticos, pero sobre los que realmente van a tener que trabajar, cuando se pongan a ello.

Las campañas electorales son cada vez más puestas en escena planeadas y pensadas para el minuto del telediario o para el corte en las redes. El espectáculo, la frase, la *performance* es lo que importa y la propuesta concreta es lo de menos. Desgraciadamente, cada vez más, los partidos políticos acotan sus actos e impiden que podamos ir a cubrirlos de forma presencial: la excusa ahora es la pandemia, pero, en el fondo, les resulta más fácil hacer sus «enlatados»: enviarnos a los medios de comunicación el corte que ellos quieren que salga, la imagen que ellos quieren que se vea y evitar a toda costa las preguntas incómodas. Crean que así controlan mejor el impacto y, al final, lo que consiguen es que a

quienes tienen que convencer, a quienes tienen que lograr animar para conseguir su voto, se alejen cada vez más.

En estas elecciones, según las encuestas, hay un buen puñado de votos sin decidir. Muchos electores que no saben qué hacer: si votar a lo menos malo, votar por descarte o, directamente, no ir a votar. Las conversaciones estos días giran en torno a esto, a la incertidumbre de qué hacer, de ir o no ir a votar o de votar «lo menos malo».

Para mi hija van a ser sus primeras elecciones. El otro día nos llegó la tarjeta censal y, ya solo eso, fue un motivo de emoción. Porque, por todo lo demás, llevo días escuchándole que está perdida. Le animamos a que hiciera lo más sensato: «Léete los programas electorales, investiga qué propone cada uno y aíslate de todos los mensajes que lanzan y que recibes». Ahí lo dejamos, sin presionar. Y pensando que, muchas veces, los programas electorales son una declaración de intenciones que pocas veces se acaban cumpliendo. Pero al menos reflejan, o deberían de reflejar, cómo propone cada formación organizar nuestra sociedad. Solo así superará ese debate estéril en el que se han empeñado en meternos los políticos, de trincheras, de unos contra otros. El 4-M no votamos qué somos, deberíamos votar qué queremos para la comunidad. Solo eso. Y tan importante como eso. ●

Helena Resano es periodista



📢 | COLUMNA

Superliga



Por **Luis Algorri**
Periodista

Sabrían ustedes decir —esto no va para los lectores musulmanes, obviamente— así, de memoria, las diferencias teóricas que separan a los chiitas de los sunitas? ¿O a los capuchinos de los franciscanos? ¿O al arrianismo del nestorianismo? Seguramente no, ¿verdad? Pues todas esas minúsculas sutilezas, que llevan siglos provocando dolores de cabeza y, en algunos casos, mucha sangre, son mucho mayores que las que separan a la recién nacida Superliga de los organismos tradicionales que gobiernan el fútbol, como la FIFA y la UEFA.

La creación de una competición privada, solo para grandes clubs, se sale de la estructura jerárquica tradicional del fútbol, es decir, de la ortodoxia. Pero habrá de convivir forzosamente con ella. El supuesto cisma tiene el mismo origen de todos los cismas: la ambición y el encono personal, en este caso entre los papas y antipapas del fútbol europeo; Florentino Pérez, dueño del Real Madrid; Aleksander Ceferin, presidente de la UEFA, y el de la FIFA, Gianni Infantino.

La amenaza de echar a los 12 clubs apóstatas de las ligas nacionales y de las competiciones europeas se quedará en nada, no tardaremos en verlo. Sin el Real Madrid, el Atlético y el Barça, lo que se hundiría sería la Liga española. Sin los herejes, la Champions dejaría de funcionar. Y amenazar a los jugadores con impedirles formar parte de sus selecciones es otra bravata: ellos no tienen culpa de nada. Todo esto lo saben todos. Así que no les queda más remedio que ponerse de acuerdo para convivir y para repartirse el dinero que esta herejía va a generar, que es muchísimo.

Tendrán que reunirse. Yo propongo la ciudad de Nicea, que ya tiene experiencia en concilios. ●

📱 | TRICKY TRAPPER

Por **Álvaro Terán**



🔊) NOS DICEN LOS LECTORES

🐦 EN TWITTER

Las series turcas blanquean a Erdogan

Las telenovelas turcas llegaron a España hace unos cuatro años a través de plataformas digitales. Pero el *boom* se dio hace dos años con series como *Erkenci Kus* en el *prime time* en la televisión. Desde su llegada a nuestro país, muchos se han interesado por un país que hace poco era desconocido. Todo el mundo quiere viajar a Turquía porque cree que ese país es tal como lo pintan en las series. Pues no es así. Erdogan lleva años en una deriva autoritaria. Y, actualmente, es uno de los grandes representantes de la extrema derecha islámica. Hace poco Turquía abandonó la Convención sobre violencia de género, algo que se veía venir por las declaraciones de Erdogan minimizando la violencia machista. Por eso, creo que las series son una herramienta geopolítica para blanquear su imagen. De hecho, las que no gustan al señor Erdogan, no se llegan a emitir. *Fátima Gómez, Madrid.*

📧 Escríbenos a lectores@20minutos.es

Las cartas no deberán superar los 800 caracteres (espacios incluidos). 20minutos se reserva el derecho de editar o extraer los textos.

Exijo que a Florentino lo interprete en el *biopic* Christopher Walken y que, en un momento dado, le diga a Matt Damon: «Sergio, mírame: ¿ves a un viejo? Porque cuando yo te miro sí veo a un viejo». *@Mercurio_M*

¿Y si el amor de tu vida eres tú? *@diostuitero*

Recordatorio de que siempre dicen 'mena' porque decir que son menores que no tienen a sus padres suena horrible y entonces se les vería el plumero. *@Safrenor*

Yo, hasta que Greta Thunberg no se posicione con el asunto este de la Superliga, no opinaré nada. *@eLeuVeKa*

20 minutos

Una publicación de
20 MINUTOS EDITORA, S. L.

HENNEO

Directora **Encarna Samitier**
Director adjunto **Jesús Morales**
Subdirectores **Raúl Rodríguez** y **Alex Herrera**
Redactores jefe **Pablo Segarra**, **Melisa Tuya** y **Héctor M. Garrido**
Coordinadora cierre **Susana Gozalo**
Coordinadora Seo **Beatriz Rodríguez**
© 20 Minutos Editora, S.L.
Todos los derechos reservados. Adicionalmente, a los efectos establecidos en los artículos 32.1 y 33.1 de Ley de Propiedad Intelectual, 20 Minutos Editora, S.L., hace constar, respectivamente, la correspondiente oposición y reserva de derechos, por sí y por medio de sus redactores o autores.

EDITA
20 Minutos Editora, S.L.

PUBLICIDAD (BLUEMEDIA): **Joan Alegre** (director general), **Gabriel González** (director Madrid), **Mercè Borastero** (directora Barcelona) y **Rocío Ortiz** (directora Andalucía). Tel: 91 701 56 00

Coordinación y Tráfico **Rafael Martín** Operaciones **Héctor M^o Benito**. Administración **Luis Oñate**

Madrid Condesa de Venadito, 1. 28027 Madrid. Tel: 91 701 56 00

Valencia Avda. Benito Pérez Galdós 13. 46007 Valencia. Tel: 96 350 93 38

Barcelona Passeig de Gràcia, 11. 08007 BCN. Tel: 93 470 62 50

Andalucía

20minutoseditora@20minutos.es

Imprimen **Impresa Norte, S.L.U.** Bermont, C. G. Penibética, y **CREA**

Depósito Legal: V-1694-2004

Sigue informado de lo que pasa en **VALENCIA** estés donde estés

Tu ejemplar de 20 minutos de
la edición de **VALENCIA**
siempre disponible en nuestra web



20minutos.es

